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Quis o destino que dando sequência 
ao projeto de nosso governo local, 
fosse indicado ao cargo de prefeito de 

Horizontina em 2020, quando fui eleito com 55% 
dos votos válidos, o mais jovem prefeito eleito 
pelo voto no município, à época com 36 anos. Sou 
pai de duas lindas meninas, Maria e Rhayla, nasci 
e cresci no município de Horizontina. Estudei na 
escola do meu bairro, a EMEF São José Operário 
da rede municipal. Ensino Médio no CFJL. Minha 
formação superior é na área de Administração 
– campus Unijui Santa Rosa. Na atividade 
profissional, trabalhei por mais de 15 anos na John 
Deere Brasil, de onde me desliguei para assumir 
como vice-prefeito municipal no final de 2016.

Vejo o caminho da política como a forma de melhorar 
a vida das pessoas, poder de forma coletiva construir 
pelo diálogo, avanços das políticas públicas. Acredito 
firmemente na Educação como prioridade de governo 
e na Geração de Empregos, pois é o que dá dignidade 
às famílias, ao indivíduo. O conhecimento é o tesouro 
que cada um tem para usufruir e construir o futuro, 
por isso estou concluindo Pós Graduação na área de 
Administração e Gestão Pública.

Minha origem humilde, filho de um motorista de 
caminhão e de uma dona de casa, foram a minha 
base, pois ali aprendi o valor do respeito, da 
honestidade, do trabalho, do amor e da vivência em 
comunidade.

Nossa gestão na AMUFRON que finda, celebra 
avanços, pois contei com a confiança todos os 

“   Sou Jones Cunha, tenho 38 anos e minha história política começa mais ou 
menos aos 20 anos, quando ingressei na Juventude do PDT, após, passei 
a fazer parte da Executiva Municipal. Aos 32 tive meu nome indicado 
como candidato a vice-prefeito, sem antes ter sequer concorrido ao 
Legislativo, e fui eleito para mandato de quatro anos, quando o então 
Prefeito Antônio Lajus, indicou-me para representá-lo nas ações e 
reuniões de nossa entidade municipalista, onde pude ao lado de grandes 
administradores, agregar bagagem da administração pública.”

PALAVRA DO 
PRESIDENTE

colegas, prefeitas, prefeitos, vice-prefeitas e vice-
prefeitos, nossa equipe administrativa, nossa missão 
se tornou mais fácil e a articulação iniciada por 
quem nos antecedeu no cargo, Prefeito Joãozinho. 
Nem tudo conseguimos realizar, mas o colega 
Marcos Corso, está por dentro de todas as nossas 
ações e pelo seu protagonismo e capacidade dará 
continuidade ao trabalho constante desta entidade.

Destaco como avanços nossa articulação e 
aproximação com os governos do Estado e da 
União. A vinda de Ministros de Estado e Secretários, 
a parceria com a Fenasoja que pelo seu capital 
de liderança nacional trouxe aqui em nosso ano 
de mandato, na mesma edição, de forma inédita, 
o Presidente Jair Bolsonaro e o vice-presidente 
Hamilton Mourão da República Federativa do Brasil, 
bem como a instalação do Gabinete do Governador 
do RS Ranolfo Vieira Jr.

Avançamos a elaboração de nosso Plano Estratégico 
de Desenvolvimento Regional, o qual será o grande 
balizador das ações integradas que haveremos 
de adotar em prol do Desenvolvimento Coletivo 
e Sustentável para a próxima década, e destaco, 
a lutapela legalização das casas de veraneio ao 
longo do Rio Uruguai como um trabalho ainda a ser 
consolidado.

Priorizamos a descentralização de nossas reuniões 
valorizando os eventos de cada um dos municípios 
associados, e tantas outras que nosso relatório 
apresenta. Boa Leitura e um grande e venturoso 2023.

JONES JEHN DA CUNHA
Prefeito de Horizontina

Presidente da AMUFRON 2022
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PREFEITO DE HORIZONTINA
JONES CUNHA ASSUME A 
PRESIDÊNCIA DA AMUFRON

ASSEMBLEIA AMUFRON 
DE FEVEREIRO 2022

Segue composição da diretoria eleita: 
Presidente: 
Jones Jehn da Cunha
Prefeito Municipal de Horizontina

Vice-presidente substituto: 
Marcos Corso
Prefeito Municipal de Três de Maio

Vice-presidente de Financas: 
Leonel Petry
Prefeito Municipal de Tuparendi

Vice-presidente Administrativo: 
Mario Klein
Prefeito Municipal de Senador
Salgado Filho

Vice-presidente de Relações Institucionais:
Jonas Fernando
Prefeito Municipal de Tucunduva

Conselho Fiscal Titular:
Jorge Ladir Steffler
Prefeito Municipal de Nova Candelária

Gilberto Hammes
Prefeito Municipal de São José do Inhacorá

José Andrade de Mattos
Prefeito Municipal de Porto Vera Cruz

Suplentes:
Carlos Justen
Prefeito Municipal de Campina das Missões

Leocir Weiss
Prefeito Municipal de Cândido Godói

João Rudinei Sehnem
Prefeito Municipal de Independência

A Associação dos municípios da Fronteira 
Noroeste - AMUFRON, elegeu na tarde desta 
sexta-feira a nova diretoria para o ano de 

2022. A Assembleia aconteceu no auditório do Hotel 
Imigrantes – Santa Rosa.

Conforme acordo firmado entre os partidos, a 
presidência da AMUFRON - será exercida por um 
prefeito do PDT.

Em sua fala Prefeito Jones, agradeceu a confiança dos 
colegas prefeitos, e espera contar com apoio de todos, 
para continuar lutando por pautas que venham trazer 
desenvolvimento para os nossos municípios.

Participação de 
representantes do Comitê 
de Gerenciamento das 

Bacias Hidrográficas dos Rios 
do Turvo - Santa Rosa - Santo 
Cristo que apresentaram uma 
proposta que possibilitaria a 
continuidade dos trabalhos 
do mesmo na região. Criado 
em meados de 2002 o comitê 
vem desenvolvendo ações de 
monitoramento, controle e 
gestão dos recursos hídricos 
em cinquenta e dois municípios 
das regiões Noroeste e 
Fronteira Noroeste sendo que 
cem por cento dos municípios 
da AMUFRON fazem parte 
desta Bacia Hidrográfica, 
19 municípios pertencem à 
Associação dos Municípios da 
Região Celeiro –AMUCELEIRO e 
11 municípios da Associação dos 
Municípios das Missões – AMM, 
ainda tem 2 municípios que 
pertencem a outras associações 
(AMUPLAN e AMZOP). 
Até 2019 a manutenção do 
comitê se dava com recursos 
governamentais que através 
de convênio do Estado com a 
UNIJUI, custeavam as despesas 
com a secretaria executiva. 

Após o estado não efetuar 
mais os repasses, a UNIJUI, por 

um período arcou com as despesas, mas em seguida suspendeu o 
subsídio. Na sequência a secretaria passou a ser subsidiada pela 
Associação do Sindicato dos Trabalhadores Rurais que, em fevereiro 
do corrente ano comunicou que não teria mais condições de arcar 
com as despesas. Sendo assim, o Comitê veio apresentar uma 
proposta para as Associações dos Municípios, aos quais pertencem 
os municípios integrantes do Comitê, AMUFRON, AMUCELEIRO 
e AMM, para que estas subsidiassem em forma de rateio com os 
municípios integrantes do Comitê, os custos para a manutenção 
da secretaria do Comitê e demais despesas necessárias para sua 
manutenção. A efetivação da parceria depende ainda do aval da 
Associação dos Municípios das Missões visto que a Associação dos 
Municípios da Região Celeiro já consentiu com a proposta. Após será 
celebrado um convênio entre as três entidades, a secretaria seria 
instalada junto a sede da Amufron.

Prefeitos da AMUFRON – Associação dos Municípios da Fronteira Noroeste, 
reuniram se no dia 25/02/2022, nas dependências do auditório do Hotel 
Imigrantes, Presidida pelo Prefeito de Boa Vista - João Sehnem, quando foram 
tratados diversos assuntos dos quais destacamos:
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ASSEMBLEIA
AMUFRON DE
MARÇO/2022

COORDENADORIA 
REGIONAL DE TURISMO 
ROTA DO RIO URUGUAI 
(IRG) – CONTINUARÁ 
VINCULADA A AMUFRON

CORSAN • Orientações quanto a procedimento 
a serem adotados pelos municípios que são 
atendidos pela CORSAN. Segundo a Assessoria 
Jurídica da entidade, os prefeitos precisam 
notificar a CORSAN e propor um aditivo que venha 
ao interesse do município, e não ao interesse da 
CORSAN, que, ao que tudo indica, em breve deve 
ser privatizada.

COFRON • Na sequencia foi concedido espaço 
para que o Prefeito de Senador Salgado Filho 
e Presidente do Cofron, trouxesse algumas 
informações pertinentes sobre credenciamento, 
e a necessidade de mais empresas se tornarem 
aptas a atender através do COFRON. Segundo o 
presidente Mário, com a pandemia aprendemos 
que precisamos fortalecer as pequenas estruturas 
de serviços hospitalares e viabilizar novos 
atendimentos, para que ao necessitarmos, 
possamos ter mais opções e agilidade.

A coordenadora regional de Turismo - CODETUR Rota do Rio Uruguai, Roseli Rost, expos aos 
prefeitos na assembleia do dia 25/02/2022 a necessidade de deliberação da Assembleia quanto 
a continuidade da Coordenadoria regional de Turismo, denominada pelo Ministério de Turismo 

como IRG- Instância Regional de Governança do Turismo, continuar ou não vinculada a Associação 
dos Municípios da Fronteira Noroeste- AMUFRON, onde por unanimidade ficou decidido que a 
Coordenadoria de Turismo irá permanecer vinculada a AMUFRON.

A coordenadoria Regional de Turismo, integra o processo de Regionalização do Turismo, instituído pelo 
ministério do turismo, e exerce importante papel no desenvolvimento regional do turismo pois interliga 
as ações do ministério e da Secretaria Estadual aos municípios.

Atualmente são realizadas reuniões do Fórum regional a cada 2 meses, ou havendo a necessidade mais 
reuniões podem ser convocadas.

Estamos neste momento concluindo o cadastro dos municípios no Mapa nacional do Turismo, além de 
ações para desenvolvimento do Cicloturismo, apoiamos projetos como estrada costeira, e criação de 
roteiros municipais ou intermunicipais nos diversos segmentos.

Planejamento • Prefeito Cunha, presidente da 
AMUFRON, apresentou uma proposta da atual 
diretoria em realizar introspecção, no sentido 
de buscar pós pandemia traçar nossas metas 
como entidade representativa e de fundamental 
importância para o desenvolvimento regional. A 
ideia foi aceita pelos presentes e em breve terá 
seguimento.

Piso do Magistério • Dr. Gladimir da CDP 
afirmou que o Piso do Magistério que é o 
vencimento inicial de um professor, e a tabela de 
progressão na carreira é o retrato da evolução 
do mesmo convertido em valores, devem ser 
administrados separadamente. O jurídico da CDP 
sugeriu um novo projeto de Lei na qual dispõe 
sobre definições de vencimento previsto na lei nº 
947/2006 (Estatuto), alterando dispositivos da Lei 
nº 865/2004 (Plano de Carreira) e dando outras 
providências.

No dia 29/03/2022 às 14 horas 
reuniram-se em assembleia, na 
sede da entidade os prefeitos 
da AMUFRON - Associação dos 
Municípios da Fronteira Noroeste 
convocados pelo seu Presidente 
Prefeito de Horizontina Jones Cunha, 
para tratar conforme segue:
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Convocada pelo presidente Jones Cunha – Prefeito de Horizontina a Assembleia de Abril da 
Associação dos Municípios da Fronteira Noroeste – AMUFRON foi realizada as quatorze horas do 
dia 02/04, na modalidade virtual, através da plataforma do Google Meet.

A AMUFRON – Associação dos municípios 
da Fronteira Noroeste, esteve reunida 
em assembleia no dia 05/05/2022, 

as 10 horas, por ocasião da realização da 
Fenasoja/2022, tendo por local o Restaurante 
de Negócio do Parque de Exposições Alfredo 
Leandro Calson, em Santa Rosa/RS.

Presidida pelo Prefeito de Horizontina Jones Jenh 
da Cunha, a assembleia teve como pauta:

O prefeito de Santa Rosa Anderson Mantei, 
enalteceu o momento ímpar no qual 
acontece a maior feira multissetorial do RS 
a Fenasoja, vista como um dos principais 
agentes de desenvolvimento da região, 
exercendo papel de liderança, fomentando 
negócios, pesquisas e inovação, destacando 
a atual edição como a maior feira de toda 
sua história.

EM ABRIL 
TIVEMOS 
ASSEMBLEIA
VIRTUAL 
DA AMUFRON

ASSEMBLEIA DA AMUFRON
NO PARQUE JUNTO A
PROGRAMAÇÃO DA
FENASOJA/2022

Como a Entidade estava em articulação 
para realizar um planejamento regional, foi 
procurada pelo COREDE com a proposta 
de atualização do Plano estratégico de 
Desenvolvimento Regional, realizado pelo 
COREDE FN com recursos da consulta popular, 
em parceria com a Universidade(UNIJUI), e 
está propondo a AMUFRON um convenio de 
cooperação, no intuito de a mesma monitorar e 
coordenar as ações pós-plano.

O Presidente em exercício do COREDE FN, 
professor Marcos Scherer expos os termos 
em que seria firmada esta parceria com a 
AMUFRON, que objetiva atualização do 
plano, e a sequência, nas ações para que 
efetivamente algo ocorra, e o proposito neste 
caso seria de o COREDE com o recurso que 
já foi destinado realizar a revisão do plano e o 
entregar à AMUFRON fazer o monitoramento e 
a coordenação das ações.

A parceria foi aprovada pela assembleia, e nos 
próximos dias irá ocorrer ato de assinatura do 
Termo de Cooperação, envolvendo COREDE/
UNIJUI/AMUFRON.

Conforme aprovado pela Assembleia da 
AMUFRON, foi assinado termo de cooperação 
entre COREDE/UNIJUI/AMUFRON, para 
a atualização do Plano Estratégico de 
desenvolvimento. O COREDE já conseguiu 
recurso junto ao Fórum dos Coredes do RS, e a 
Universidade junto com um grupo de trabalho 
formado a partir desta assembleia irá avaliar o 
atual plano, quanto ao que foi realizado ou não, 
e depois fará oficinas com as principais áreas. 
A AMUFRON ficará com a tarefa de monitorar 
e fomentar a concretização das ações traçadas 
pelo novo plano estratégico.

Tivemos o privilégio de contar com a presença 
do Presidente da FAMURS – Prefeito de São 
Borja – EDUARDO BONOTTO, que em sua 
fala destacou a importância do trabalho 
desenvolvido pelas associações de municípios 
e pontuou algumas questões dentre elas 
segurança pública, saúde e pisos salariais.

A participação do Sr. Valtemir Goldmeier- do 
Instituto Sollos teve a finalidade de trazer para 
conhecimento de todos, as últimas atualizações 
do pleito da região junto ao CONSEMA - 
conselho estadual de meio ambiente, que se 
aprovado possibilitará a regularização das 
casas de veraneio, consolidadas ao longo da 
costa do Rio Uruguai.

A S S E M B L E I A S
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IML Santa Rosa • Correspondência de retorno 
do Instituto Geral de Perícias - IGP/RS quanto ao 
oficio encaminhado reivindicando a nomeação 
de um Médico Legista para a vaga ociosa no 
Instituto Médico Legal - IML de Santa Rosa. 
Conforme a direção do Instituto - Geral de 
Pericias após audiência realizada em Porto Alegre 
o Estado encontra dificuldades na contratação de 
profissionais através dos chamamentos públicos, 
mas ponderou que existem vagas reservadas 
para o IML de Santa Rosa, e até que uma solução 
definitiva seja encontrada, haverá o aumento 
dos dias de plantão, bem como a contratação 
emergencial de profissional.

Casas de Veraneio • Presidente da AMUFRON – 
Prefeito Jones Cunha repassou informações sobre 
as últimas tratativas no que tange a adequação 
dentro da legislação estadual das casas de 
veraneio consolidadas nos municípios costeiros; e 
também salientou sobre a parceria a ser firmada 
junto ao Governo do Estado que prevê a liberação 
da pesca esportiva na região até o final do 
corrente ano.

APL Leite • Tivemos a participação do 
Coordenador da APL Leite Sr. Onário Sanches e 
da Gestora de Projetos do Agronegócio do Sebrae 

AMUFRON REALIZA 
ASSEMBLEIA
COMEMORATIVA AOS

Sra. Fabiane Niedermeyer, que falaram sobre a 
parceria firmada entre APL Leite/ SEBRAE que 
permitirá ampliar o número de produtores de leite 
atendidos pelo programa, objrtivando melhorar a 
qualidade de leite produzido na região.

Defesa Civil • Capitão Gilmar Bischof e o Tenente 
Cristiano Machado Coordenadores do CREPDEC 
5, Defesa Civil do Estado sintetizaram os trabalhos 
desenvolvidos pelos mesmos, vindo a solicitar 
uma maior agilidade por parte dos coordenadores 
municipais da defesa civil quanto a questões 
burocráticas exigidas pelo Estado as quais 
interferem diretamente no suporte adequado a ser 
prestado às comunidades. Capitão Gilmar sugeriu 
que os municípios se organizem através de 
Consórcio a fim de estarem preparados quando 
atingidos por eventos climáticos, ou seja que 
estes pudessem adquirir e armazenar materiais 
(lonas, telhas, materiais de construção...) uteis a 
comunidade diante as intempéries da natureza.

Serviço Civil e Auxiliar de Bombeiro • O Tenente 
Coronel Sr. Romeu Rodrigues da Cruz Neto do 
Corpo de Bombeiros Serviço Civil, falou sobre 
a PORTARIA nº 01/CBMRS/2019 que Institui a 
regulamentação a fiscalização, o credenciamento 
e o funcionamento dos Serviços Civis e Auxiliares 

de Bombeiros, no âmbito do Estado do Rio 
Grande do Sul, que objetiva incentivar a formação 
destes, para aprimorar e desafogar os serviços 
prestados pelos Bombeiros Militares dos quartéis 
estabelecidos.

PPCI • A resolução técnica que norteia as 
diretrizes básicas de segurança contra incêndio o 
chamado Plano de Prevenção de incêndio (PPCI) 
deve ser observado segundo citado, também 
nos eventos temporários (feiras, shows...) vindo 
a apontar as responsabilidades de proprietários 
e/ou responsáveis dos locais das festividades. 
Após alguns questionamentos Prefeito Marcos 
Corso respeitosamente fez suas ponderações, 
requisitando bom senso e compreensão por parte 
da fiscalização, o que veio de encontro à opinião 
dos participantes da assembleia.

Turismo • Tivemos a apresentação do consultor 
Carlos Augusto Silveira Alves que dentre seu 
vasto currículo inclui Consultorias pelo Sebrae, 
acompanhado do Secretário de Turismo de 
Santo Ângelo os quais estão disponibilizando-se 
a realizar nos municípios que tiverem interesse 
uma consultoria especializada para a elaboração 
do plano estratégico de desenvolvimento 
do turismo municipal, objetivando alavancar 
a atividade turística em suas comunidades. 
Pesquisas indicam que o perfil do turista 
tem mudado após a pandemia e lugares 
que proporcionam um maior contato com a 
natureza estão em alta, sendo assim municípios 
menores através de planejamento tendem a 
transformar suas potencialidades em atrativos 
turísticos possibilitando agregar receita as 
suas comunidades. Para Jones, Presidente da 
AMUFRON existe a necessidade de impulsionar 
o turismo e a contratação de uma equipe técnica 
especializada seria de grande relevância ao 
desenvolvimento da atividade. Os municípios 

interessados poderão contatar com a secretaria 
executiva da Amufron.

RGE • O consultor de Negócios e o Gerente de 
Relacionamento com o Poder Público da RGE 
respectivamente Sr. Rafael Lugoch e Sr. Cristiano 
Pires foram apresentados aos prefeitos da 
AMUFRON pelo Prefeito Anderson Mantei. Dentre 
outros assuntos realçaram que a concessionária 
está atenta às necessidades de cada região 
colocando-se à disposição para atender eventuais 
demandas.

Diversos • As ponderações finais da reunião 
ficaram com Dr. Gladmir Chiele/ CDP Porto Alegre 
que abordou questões referentes ao reajuste do 
Piso do Magistério, Lei Complementar191/22 e 
formas de financiamento para investimento no 
saneamento. Gladimir mais uma vez foi enfático 
sobre afirmar a necessidade de ajustar a legislação 
municipal para que apenas seja reajustado o piso 
do valor inicial da categoria do Magistério ou 
seja ao valor de entrada do servidor e, levantou a 
necessidade da realização de um encontro com 
os representantes da classe a fim de esclarecer 
tal situação. Sendo assim foi marcado para o 
dia quinze de julho em local a ser divulgado um 
seminário com vereadores, secretários e lideranças 
sindicais com transmissão ao vivo para os demais 
interessados. Quanto a Lei Complementar 191/ 22 
sancionada pelo presidente Jair Bolsonaro a qual 
dá benefícios a servidores da saúde e da segurança 
pelos serviços durante a pandemia, esclareceu 
de forma precisa quais os profissionais que se 
enquadram a esta norma. Ainda abordou a questão 
do Saneamento Básico que deve ser debatido 
oportunamente, e que as regiões devem pensar 
em agrupar municípios macrorregionais, formando 
um Bloco ou consórcio, para de forma conjunta 
resolver esta questão.

Para marcar os 58 anos de fundação da 
Associação de municípios da Fronteira 
Noroeste - AMUFRON fundada em 
30/06/1964, a entidade realizou um almoço de confraternização no dia 
29 de junho, no Hotel Imigrantes, um dia antes do aniversário, devido 
programações regionais. Seguindo a tarde com assembleia da mesma 
convocada pelo Presidente e prefeito de Horizontina Jones Cunha. 
Muitos foram os assunto em pauta, dos quais destacamos:
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No dia 20 de julho de 2022, através da 
plataforma do Google Meet reuniram-se 
em assembleia os prefeitos da Associação 

dos Municípios da Fronteira Noroeste- AMUFRON, 
convocados pelo seu Presidente Prefeito de 
Horizontina Jones Cunha, com o objetivo de 
repassar informações e instruções sobre o 
andamento da atualização do Plano estratégico 
de Desenvolvimento.

Participaram da assembleia os prefeitos ou vice-
prefeitos dos municípios de: Campina das Missões; 
Cândido Godoi; Horizontina; Independência; Nova 
candelária; Novo Machado; Santa Rosa; Santo 
Cristo; Três de Maio; Tucunduva; Tuparendi e os 
professores da Unijuí Alceu Vander Sand, Cleonice 
Brandnburg da Costa, José Valmir Muenchem e a 
Secretária da AMUFRON Roseli Rost.

A S S E M B L E I A S

O Professor Alceu, detalhou a dinâmica 
de trabalho que está sendo proposto para 
esta atualização do Plano Estratégico de 
Desenvolvimento - PED. Na sequência professor 
José apresentou os questionários que serão 
encaminhados a todos os municípios para que os 
mesmos avaliem os projetos que foram elencados 
como prioritários no PED em 2015, no sentido de 
sabermos se os mesmos foram realizados, ainda 
não iniciaram ou já foram concluídos.

Avaliação dos projetos é um requisito, obrigatório 
imposto pelo Governo estadual, para liberação 
dos recursos que vão custear a atualização do 
plano 2022-2030. Prefeito Jones fez um apelo 
para que todos os prefeitos e suas equipes 
colaborem respondendo os questionários e os 
encaminhando às áreas afins, para que tenhamos 
uma radiografia bem completa.

ASSEMBLEIA 
AMUFRON 
VIRTUAL

Na manhã da última quinta-feira 06/10, o município de Alecrim 
sediou a realização da Assembleia de prefeitos da Associação 
dos Municípios da Fronteira Noroeste - AMUFRON, e na 

sequência todas autoridades regionais participaram da abertura da 
Expo Alecrim.

A assembleia foi conduzida pelo Presidente da entidade e Prefeito 
de Horizontina Jones Jehn da Cunha e contou com a grande maioria 
dos prefeitos ou Vice-prefeitos da AMUFRON. Ainda marcaram 
presença Dr. Gladimir Chiele da CDP de Porto Alegre, Coordenador 
Regional de Agricultura Airton Beutinguer e área técnica da 
Secretaria da agricultura e Diretor do FEMA - Antônio Ternes, 
acompanhado do Professor PAULO.

AMUFRON REALIZA 
ASSEMBLEIA EM 
ALECRIM

Principais temas 
tratados:

SUSAF - Atendendo uma 
demanda dos Gestores, 
convidamos Coordenador 
Regional da Agricultura e 
Área técnica para falar e 
esclarecer e os benefícios do 
SUSAF para os municípios e 
agroindústrias, que a partir 
deste, conseguem ampliar 
a comercialização dos seus 
produtos para todo RS.

Capacitação SIM e SUSAF - 
Ao encontro desta demanda 
a FEMA, estará oferecendo 
uma capacitação nos 
dias 17, 18 e 19/10 com o 
tema: ORIENTAÇÃO PARA 
ADESÃO DO SIM AO SUSAF, 
indicado para os técnicos 
municipais, segundo o 
Diretor Antônio Ternes.

Ainda tivemos orientações 
Jurídicas do Dr. Glademir, 
com entrega de pareceres. 
No encerramento da 
assembleia Prefeito anfitrião 
entregou para cada um 
dos prefeitos um mimo, 
reforçando o convite para 
acompanharem a abertura da 
Expo Alecrim, realizada na 
sequência, junto ao parque 
de exposições.
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Presidente Jones Cunha ressaltou o encontro 
realizado com a SEMA e FEPAN em Porto Alegre 
o qual tratou sobre resolução do CONSEMA, e 
a solicitação da região para que na resolução, 
as casas de veraneio fossem classificadas como 
atividades de baixo impacto ambiental. Ainda 
tivemos a participação do Consultor Valtemir 
Goldmeier, que vem fazendo um excelente 
trabalho com os municípios banhados pelo Rio 
Uruguai no que se refere as áreas de Preservação 
Premente - APPs do Rio Uruguai. O objetivo dos 
municípios e da AMUFRON, é a legalização das 
construções realizadas nas áreas de APPs, para 
que possa ser feito um melhor ordenamento, 
respeitando o meio ambiente e otimizando a 
utilização responsável destas áreas. Segundo 
o consultor os municípios banhados pelo Rio 
Uruguai, precisam regularizar os balneários, 
transformando-os em extensão urbana, para que 
os mesmos também possam ser legalizados.

Sobre o Plano Estratégico de desenvolvimento, 
que neste momento está na fase de avaliação 
das Estratégias indicadas em 2015 -2022, 
prefeito Jones reforçou a necessidade da 
participação de todos em responder os 
questionários encaminhados, salientando que 
em breve acontecerão os encontros presenciais 
por setor.

O Vice-presidente da AMUFRON, Prefeito 
Marcos Corso, fez uma explanação sobre o 
projeto de Infraestrutura Turistica que a região 
está pleiteando com recursos da Consulta 
Popular. A estrada Costeira que inicialmente 
prevê a pavimentação de via que beira o 
Rio Uruguai entre os Municípios de Porto 
Lucena e Dr. Maurício Cardoso. O recurso da 
consulta popular, será destinado para fazer 
o projeto técnico, com traçado mais viável 
para a concretização deste sonho antigo, de 
desenvolvimento turístico.

PORTO LUCENA 
RECEBE PREFEITOS DA AMUFRON

Deputado Osmar Terra, em breve participação 
na assembleia, reafirmou o compromisso que 
tem com a região, e seu total apoio ao Projeto 
Estada Costeira que poderá costear o Rio 
Uruguai de Marcelino Ramos até São Borja, 
mas inicialmente o trecho entre Porto Lucena 
e Dr. Maurício Cardoso. Afirmou ainda, que 
caso falte algum recurso para o tal projeto, 
ele será parceiro, e destinará recursos para 
complementar o Projeto pleiteado pela região.

O próximo item na pauta teve a participação 
do Consultor de negócios da RGE – Rafael 
Lugoch, que novamente se colocou à 
disposição dos prefeitos, reiterou sobre a 
demanda dos cabeamentos das empresas de 
telefonia e dados, informando que estarão 
sendo realizados ajustes e logo mais deverão 
ser feitas reuniões com as empresas de 
telefonia para que cumpram um regramento 
préestipulado pela empresa RGE, no que se 
refere a utilização dos postes 

O municipio de Porto Lucena sediou a Assembleia de Prefeitos da Associação dos 
Munícipios da Fronteira Noroeste – AMUFRON, no dia 05 de  agosto de 2022, realizada 
no Centro Cultural Integração, por ocasião da realização da Expo Lucena. Presidida pelo 
Prefeito de Horizontina Jones Cunha, destacamos os principais temas abordados.

O Professor Gabriel Bruti Alves, fez 
apresentação do Projeto Pássaros. O plano 
prevê um levantamento das espécies que vivem 
na região sendo inclusive demarcado locais para 
contemplação, tais informações lançadas em 
um livro. A entidade junto com os municípios 
irá avaliar a possibilidade da concretização 
do projeto, que ainda engloba palestras nas 
escolas, voltadas valorização e identificação das 
espécies que temos na nossa região.

Termo de Cooperação Fair Play apresentado 
por representantes dos secretários de 
Esportes da região. A proposta do Fair Play 
(Jogo Limpo) Regional do esporte, sugere 
que os municípios da AMUFRON assinem um 
acordo para que em todas as modalidades 
esportivas sejam respeitados as mesmas 
regras. Os prefeitos acordaram, que na próxima 
assembleia será feito um ato, da assinatura 
oficial deste termo de Cooperação. Tal 
documento prevê banir do esporte o jogador 
que não seguir as regras pré-estabelecidas ou 
que tenha atitudes violentas nos jogos.
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setorial. Após compilação destes dados será 
realizada uma reunião com o grupo de trabalho 
desta questão para que sejam definidas novas 
ações que tangem a atualização do Plano 
concluiu Valdemir.

Regularização da Pesca Esportiva e os 
encaminhamentos que cercam a regularização 
dos imóveis em áreas de APP. Quanto a oficina 
que tratou da possível regulamentação da Pesca 
Esportiva, percebemos que a área técnica, 
classifica Pesca esportiva e amadora como tendo 
as mesmas regras, oque em outros estados é 
tratado de forma diferenciada. Pesca amadora, 
é a captura do peixe e seu abate. Já a pesca 
esportiva ela somente captura fotografa e 
devolve para a natureza. A proposta do governo 
do estado é a realização de um evento teste, 
que irá coletar os mais diversos dados, para 
que após o estudo e a análise destes, possa ser 
tomada alguma decisão. Sediarão os eventos 
os municípios de Porto Lucena, Porto Vera 

TRÊS DE MAIO 
RECEBEU PREFEITOS DA AMUFRON

Cruz, Alecrim, Porto Mauá, Novo Machado e 
Dr. Mauricio Cardoso. Para a Região Turística 
do Rio Uruguai é fundamental a legalização da 
atividade que tem no Rio Uruguai sua grande 
potencialidade turística. Quanto ao segundo 
tema Prefeito Jones salientou que o Estado 
através da Secretária do Meio Ambiente acatou 
em partes a sugestão de alteração na resolução 
do Consema que visa considerar casas de 
veraneio consolidadas como atividade de baixo 
impacto ambiental, salientando que os balneários 
deverão ser urbanizados pelos municípios.

O Coordenador de área do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística IBGE – Santa Rosa 
Tiago Benz Bieger, em sua apresentação 
trouxe um panorama populacional regional 
dos últimos censos realizados , bem como, o 
andamento da pesquisa atual, as ferramentas 
de supervisão e detecção de fraudes e as 
dificuldades encontradas na contratação 
de equipes. Reafirmou a importância da 
parceria do poder público e pediu apoio dos 
administradores na divulgação da pesquisa 
em seus municípios para que exista qualidade 
e veracidade nas informações prestadas aos 
licenciadores. Deverão acontecer reuniões em 

A Associação dos Municípios da Fronteira 
Noroeste - AMUFRON realizou assembleia 
na tarde no dia 21 de setembro de 2022, 
nas dependências da sede do Rotary, junto 
ao parque de exposições, por ocasião da 
realização da Expo Terneira em Três de 
Maio. Presidida pelo prefeito de Horizontina 
e Presidente da Amufron, Jones Jehn da 
Cunha, segue um resumo dos principais 
assuntos:

todos os municípios para apresentação dos 
dados preliminares o que possibilitará que 
algumas questões possam ser revistas até o 
final do censo concluiu Tiago.

Educação ambiental através de biodigestor 
- Cleiton Ribas representando a empresa 
Homebiogás do Brasil explanou sobre a 
alternativa de transformar resíduos orgânicos 
em energia sustentável e fertilizante liquido 
natural através de sistema de biodigestor. 
Compartilhando material impresso explicou 
sobre os modelos disponíveis no mercado e 
as possibilidades de aquisição para escolas e 
prédios públicos através de compra direta ou 
via Consórcio vindo a colocar-se a disposição 
para demais informações aos interessados.

Dr. Gladimir Chiele da CDP – Consultoria em 
Direito Público abordou dentre outras questões 
a realização do workshop da Gestão Municipal 
nos dias 8 e 9 de novembro, em Porto Alegre, 
que terá como objetivo discutir alternativas 
quanto a aplicação dos pisos salariais, 
previdência municipal e saneamento.

Atualização do Planejamento Estratégico 
Regional, que está sendo coordenado pelos 
professores da UNIJUI - Alceu Van Der Sand e 
José Valdemir Muenchen, os quais informaram 
sobre o andamento dos trabalhos, cuja primeira 
etapa que objetivava a avaliação dos projetos 
já foi concluída. O próximo passo será levantar 
os pontos, fortes, fracos, potencialidade, missão 
e valores do projeto através de formulários a 
serem respondidos pelos responsáveis de cada 
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ASSEMBLEIA AMUFRON FOI 
VIRTUAL EM DEZEMBRO

PREFEITOS 
DA AMUFRON 
ESTIVERAM 
REUNIDOS

Presidido pelo prefeito de Horizontina Jones 
Jehn da Cunha, prefeitos da AMUFRON – 
Associação dos Municípios da Fronteira 

Noroeste estiveram reunidos em Assembleia, na 
tarde da última sexta-feira (18/11), junto a sede da 
entidade em Santa Rosa.

Na manhã do dia 21 de 
dezembro de 2022, os 
prefeitos da Associação 

dos Municípios da Fronteira 
Noroeste estiveram reunidos 
virtualmente através do Google 
Meet, convocados pelo Prefeito 
de Horizontina e Presidente da 
Amufron Jones Cunha, para 
tratar sobre os assuntos que 
seguem.

• Apresentação e aprovação do 
Orçamento da entidade para o 
ano de 2023;

• Presidente Jones informou 
sobre evento municipalista que 

Dos temas abordados destacamos:

Consulta Popular • Os prefeitos decidiram 
unanimemente apoiar através da consulta popular 
uma demanda estruturante do Turismo. Por este 
motivo todos municípios comprometeram-se a 
buscar em suas comunidades votos para a proposta 
de número 1 da Cédula de votação, que destinara 
recursos para a realização do projeto que definirá o 
traçado da estrada Costeira, que irá margear o Rio 
Uruguai, de Porto Lucena até Dr. Maurício Cardoso.

Saneamento • Dr. Cladimir Chiele destacou a 
importância da participação de todos mandatários 
municipais no seminário macrorregional a ser 
realizado em Ijuí no dia 22/11, oportunidade em 
que pretende-se definir como serão as próximas 
etapas a serem seguidas, no intuito de cumprir o 
novo marco sanitário.

Cidades Empreendedoras • O consultor do 
SEBRAE Cladiomiro Reis apresentou proposta do 
Sebrae para diversas capacitações, que objetivam 
criar um Movimento de Desenvolvimento 
Regional, a partir da Gestão Municipal, 
Desburocratização, compras Governamentais e 
Educação. As propostas são muito interessantes, 
porém, deverão ser analisadas quanto a sua 
viabilidade financeira.

Boa vista do Buricá
Convidou para a 10° FEICA a ser 
realizada de 01 a 04/12/2022, no 
Parque de Municipal de Eventos 
em especial para a abertura 
oficial que acontece no dia 01/12 
às 19h.

Tuparendi
Convidou para a FICAT a ser 
realizada de 08 à 11/12, no Parque 
de Eventos. No dia 9/11 às 9h 
será abertura oficial da 7° FICAT, 
e a tarde haverá assembleia de 
prefeitos.

Nova Candelária 
Convidou para a Schweinfest 
a ser realizada dia 11/12 – com 
almoço festivo.

Convites para feiras e Festas:

participou em Brasília na última 
semana, destacando dois 
assuntos:

• Primeiro: para os municípios 
que tem Regime próprio para 
servidores – RPPS, que a CNM 
está em fase final de firmar 
uma parceria com o SEBRAE 
para que este faça uma 
consultoria aos municípios 
que estão sob este regime, 
com a finalidade de auxiliar os 
mesmos.

• Segundo: sobre o censo do 
IBGE, que até o momento 
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só concluiu em torno de 
80% do levantamento, por 
falta de licenciadores. A 
proposta da CNM junto ao 
governo federal, é de manter 
os atuais índices de repasse 
dos recursos, e aguardar a 
finalização do censo para só 
então aplicar a nova tabela de 
repasse de valores. Pois é de 
conhecimento de que com a 
conclusão do censo teremos 
uma nova repactuação de 
valores do FPM o que deve 
impactar diretamente para 
mais ou menos nos recursos 
recebidos pelos municípios.
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PREFEITOS DA AMUFRON PARTICIPAM 
DE ENCONTRO BINACIONAL EM 
DEFESA DO PROJETO DO PASSO 
POR BALSA – DOUTOR MAURICIO 
CARDOSO/COLÔNIA AURORA

PRODUTORES DOS
MUNICÍPIOS DA
AMUFRON, GANHAM
PALHA DE MILHO PARA
TRATO ANIMAL

Dia 26 de fevereiro em 
Colônia Aurora, foi 
realizado o segundo 

encontro de integração 
internacional, com o objetivo 
de realizar diligências conjuntas 
para a habilitação do Posto 
Fronteiriço, Santo Antônio, 
município de Doutor Maurício 
Cardoso -RS/Brasil, e Alicia 
Baixa, município de Colônia 
Aurora, Missiones/Argentina. 
Estiveram presentes na ocasião 
uma comitiva da região, 
liderada pelo Prefeito de Doutor 
Mauricio Cardoso Marino José 
Pollo e o novo presidente 
da Amufron e Prefeito de 
Horizontina Jones Jehn da 
Cunha.Na comitiva brasileira 
ainda, o novo vice-presidente 
da Amufron e Prefeito de 
Três de Maio Marcos Vinicius 
Benedetti Corso, Prefeito de 
Tucunduva Jonas Fernando 
Hauschild, Presidente Câmara 
de Vereadores de Doutor 
Mauricio Cardoso Lauri José 
Ely, Presidente do Comude 
mauriciense Sandro Roni 
Schreiber, Presidente da Acips 
Valmir Pudell, Professor da 
Faculdade de Horizontina – 
FAHOR Jonas Diogo da Silva, 
o Engenheiro Delton Luis 
Brandalise, Empresario Luis 
Alberto Zingler, Representante 

A estiagem que atingiu a região, trouxe muitas dificuldades 
para toda produção primária, em especial a falta de trato 
animal, para o produtor de leite.

Em busca de alternativas, alguns municípios articularam a utilização da 
palha de milho para o trato animal. Após análise da solicitação, a FEPAN 
sensibilizada com a situação autorizou o uso.

O produtor interessado deve procurar a Secretaria de Agricultura do seu 
municipio, preencher o formulário e pegar a autorização, para carregar, 
direto na área da empresa Três Marcos – KM 3 Santa Rosa.

A palha de milho está sendo distribuída gratuitamente para todos os 
produtores dos vinte municípios da AMUFRON.

Desde já agradecemos a disponibilidade da empresa em fazer a doação 
e da FEPAN, por entender a demanda dos produtores.

da Rádio Comunitária Guajuvira 
Solando Schlosser e a Diretora 
Municipal de Comunicação 
Social da prefeitura de Doutor 
Mauricio Cardoso Katia Cristina 
Chaves Gunther.

Na comissão anfitriã, no 
encontro realizado em Aurora, 
Departamento de 25 de 
Mayo, estiveram presentes os 
Deputados Federais da Argentina 
Diego Sartori e Hector Cacho 
Bárbaro; Deputada provincial 
Blanca Alvez, autoridades 
municipais de São Vicente 
Vereadora Mônica Wust, e 
autoridades de Colonia Aurora 
Prefeito Carlos Goring, Presidente 
do H.C.D. Gilson Germansen, 
Vice-Presidente do H.C.D Luis 
Carlos de Lima, Vice-Presidente 
do H.C.D Ana Lucia Hauschild, 
vereadora Delia Rosa Kramer, 
Vereador Airton Zaguetti, 
contando ainda com a presença 
do Presidente da Cooperativa 
Panambi Nilson Brettin, Primeira 
Dama Elvani Goring e Secretário 
Administrativos do Município de 
Colônia Aurora. Às lideranças 
binacionais fronteiriças o 
Professor Jonas Diogo da Silva, 
apresentou o estudo elaborado 
pela Faculdade Horizontina, 
sobre o Contexto de Integração 
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Internacional na Região de 
Fronteira, estudo esse realizado 
atendendo solicitação do 
Município de Doutor Maurício 
Cardoso, que traz dados e 
estatísticas importantes para 
o desenvolvimento, tanto no 
aspecto comercial, quanto 
turístico e cultural do município 
e região, caso seja implementada 
a travessia internacional.
As autoridades de ambos os 
países demostraram interesses 
mútuos na implementação da 
travessia, ficando firmado que 
os dois lados buscarão apoio e 
unirão esforços para avançar na 
realização desse projeto. Outros 
encontros virtuais e presenciais 
devem ser agendados assim que 
o assunto tramitar em Buenos 
Aires, para onde os deputados 
federais argentinos encaminharão 
a documentação.



24 | AMUFRON RELATÓRIO 2022•2023 | 25

N O T Í C I A S

REGIÃO RECEBE VISITA DE DOIS 
VICE-PRESIDENTES DA CAIXA

Presidente da AMUFRON Jones Cunha e 
demais prefeitos participam de reunião com 
dois vice-presidentes da caixa.

O Presidente da AMUFRON e Prefeito de 
Horizontina Jones Cunha e o Prefeito 
de Santa Rosa Anderson Mantei, junto 

com demais autoridades da região receberam 
no último sábado dia 12/03, no auditório do 
Hotel Imigrante o Vice-Presidente de Negócios 
de Atacado da Caixa Federal, Celso Leonardo 
Barbosa, e o Vice- Presidente de Rede de Varejo, 
Jair Luis Mahl, que vieram representando o 
Presidente da Caixa, com o objetivo de conversar 
sobre as demandas da região.

O prefeito Anderson Mantei em sua fala 
destacou a necessidade de um olhar 
diferenciado para as situações enfrentadas 
pelos municípios da região, “Nossa região, é o 
local onde entrou a soja no Brasil, e hoje precisa 
de um olhar diferenciado para que possamos 
ter condições de alavancar e retomar nosso 
desenvolvimento. Tivemos um ano difícil, nossa 
região foi a que mais sofreu com a estiagem.

ATUALIZAÇÃO DO 
PLANO ESTRATÉGICO 
DE DESENVOLVIMENTO

O presidente em 
exercício do Corede 
Fronteira Noroeste 

Marcos Scherer e o prefeito 
Jones Cunha, presidente 
da AMUFRON, estiveram 
reunidos para aproximar as 
duas entidades no trabalho 
de elaboração do Plano 
Estratégico de Desenvolvimento 
Regional, construído ainda em 
2015, mas que demanda de 
urgente atualização.

A intenção manifestada tanto 
pelo gestor do Conselho, quanto 
pelo presidente da entidade 
municipalista, é envolver o 
maior número possível de atores 
na elaboração do novo PED. 
“Vamos buscar os prefeitos, 
todos eles sem exceção, os 

O Presidente da AMUFRON, Jones Cunha, 
reafirmou a importância de a Caixa ter um olhar 
diferenciado com a região, sugeriu que sejam 
criados linhas de crédito que possam socorrer o 
produtor e as empresas, que vem enfrentando 
muita dificuldade, pois a agricultura é primordial 
para nossa região, sem a qual os demais setores 
todos serão atingidos direta e ou indiretamente.

O Deputado Federal, Osmar Terra, participou do 
encontro de forma Virtual, e em sua fala reiterou 
as demandas da região e a necessidade de auxiliar 
o agronegócio do sul do país. Disse: “O Presidente 
e a Ministra da Agricultura devem anunciar em 
breve, um novo auxílio para o pequeno produtor 
conseguir uma boa reação para a próxima safra”.

Após esses destaques, o Vice-Presidente de 
Negócios de Atacado da Caixa, Celso Leonardo 
Barbosa, abordou sobre o volume de recursos 
investidos em financiamento e os serviços já 
disponíveis pelo banco, “Nos últimos três anos, 
mexemos na taxa de juros e facilitamos o acesso 
para as pessoas. Estamos recebendo os prefeitos 
e prontos para ouvir e atender as necessidades 
da região”.

buscando desenvolver nossa 
infraestrutura, se avançamos 
nas melhorias do aeroporto, 
se ainda não temos a ponte 
internacional, o quanto 
avançamos nas ligações 
asfálticas, é necessário reavaliar 
tudo isso e traçar novas 
prioridades, destacou.

O PED, passa a ser a fonte, 
que vai entregar informações 
para quem toma decisões, 
colocará a região no radar dos 
investimentos, inclusive, conclui 
o prefeito de Horizontina e 
presidente da AMUFRON.

O Plano Estratégico de 
Desenvolvimento da Região 
Fronteira Noroeste deve estar 
concluído em meados de 2023.

vereadores, as instituições 
de ensino, de saúde, do 
cooperativismo, as entidades de 
classe do comércio, indústria, 
serviços e agropecuária”, 
destacam.

Vários pontos do plano 
vigente a partir de 2016, que 
planejaram estratégias carecem 
de atualização diz Scherer, 
pois hoje o médio prazo já é 
muito, precisa planejar o curto 
prazo, pois em curto espaço de 
tempo muita coisa acontece. 
Quando da elaboração em 2015, 
não se cogitava por exemplo, 
pandemia, trabalho remoto, a 
velocidade que a tecnologia 
entregou as nossas vidas nos 
últimos dois anos, destaca 
o gestor. Se continuamos 
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AMUFRON REPRESENTADA 
POR 10 PREFEITOS NA 
ASSEMBLEIA DE VERÃO 
DA FAMURS

Liderados pelo presidente, prefeito Jones 
Cunha de Horizontina, os prefeitos de 
Cândido Godoi, Três de Maio, Nova 

Candelária, Tuparendi, Boa Vista do Buricá, Porto 
Mauá, Porto Lucena, Porto Vera Cruz e a vice-
prefeita de Santo Cristo, municípios integrantes 
da AMUFRON estiveram representados na 
Assembleia de Verão da Famurs - Federação das 
Associações de Municípios do RS, na cidade de 
Torres, nos dias 24 e 25 de março.

Temas relacionados a Estiagem que assolou em 
torno 350 municípios, Piso do Magistério e Piso 
da Enfermagem, dividas dos municípios com os 
Regimes Próprios de Previdência e painéis Sobre 
Boas Práticas de Gestão foram os principais 
pontos de pauta, que contaram com a presença 
do vice-presidente da República General Hamilton 

Mourão, Vice governador em exercício do RS 
Ranolfo Vieira Jr, Presidente da CNM Paulo 
Ziulkóski, Senador Lasier Martins e deputados 
federais e estaduais.

A solenidade de abertura teve a presença de mais 
de 700 pessoas. O vice-presidente da República 
Mourão falou sobre o trabalho desenvolvido 
pelo governo federal, destacando os três eixos 
de atuação no combate à pandemia — repasse 
de recursos, compra de insumos para a área da 
saúde e aquisição de vacinas. Pauta urgente 
dos municípios gaúchos, a estiagem, o vice-
presidente salientou que não se pode mais tratar 
a seca como surpresa. Afirmou que é preciso 
planejamento, envolvendo questões ambientais 
para retenção de água e um trabalho conjunto 
e integrado, independente do posicionamento 

político dos gestores públicos.O evento reuniu 
ainda os pré-candidatos a governador ou partidos 
organizados para essa disputa, para que de 
forma proativa as pautas no municipalismo sejam 
incluídas nos futuros planos de governo.

O resultado da mobilização, que reuniu ainda 
dirigentes de entidades do setor agrícola, foi o 
lançamento de um manifesto cobrando celeridade 
na liberação dos recursos prometidos para os 
produtores rurais atingidos pela Seca.

Os municípios gaúchos se encontram na mais 
severa emergência neste século em razão da 
estiagem, havendo inclusive a escassez de água 
potável para o consumo humano, tornando 
as medidas de urgência aqui requeridas 
fundamentais e necessárias para suporte ao 
setor produtivo e prevenção de uma crise de 
abastecimento em 2022 e no ano vindouro.

Pautas tiveram presença do vice-presidente Hamilton Mourão e Governador em exercício 
Ranolfo Vieira Junior na assembleia de verão.

Por tudo isso, os Municípios do Estado do 
Rio Grande do Sul requerem:

1 • Urgência na edição da Medida Provisória e 
aprovação do PLN n. 01/2022, referente à 
complementação do PROAGRO, valores que 
chegam a aproximadamente R$ 2.8 bilhões;

2 • Liberação pelo Governo Federal de R$ 
650.000.000,00 (seiscentos e cinquenta 
milhões de reais) para a prorrogação das 
parcelas de custeios e investimentos para este 
ano.

3 • E, no âmbito Estadual, requerem máxima 
urgência nas liberações dos valores no âmbito 
do Programa Avançar e simplificação das 
exigências documentais solicitadas.
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PRESIDENTE DA 
AMUFRON,

REÚNE-SE COM 
FEMERGS

REGIÃO DA 
ROTA DO RIO URUGUAI, TEM OS 
20 MUNICÍPIOS NO NOVO MAPA DO 
TURISMO BRASILEIRO

Tendo por local a sede da Associação 
de Municípios da Fronteira Noroeste, 
foi realizada nesta segunda-feira, dia 28 

de março, reunião do Prefeito Jones Cunha – 
Presidente da entidade municipalista regional 
- AMUFRON, com dirigentes sindicais, sob a 
coordenação da FEMERGS.

O presidente da entidade, Vilson João Weber e 
os demais líderes sindicais, expuseram a luta por 
parte da Federação e de seus Sindicatos, no que 
se refere a Lei do Piso do Magistério, entregando 
a posição por escrito, do texto publicado pela 
FEMERGS – LEI DO PISO DO MAGISTÉRIO/
CUMPRA-SE.

Presidente Jones Cunha, destacou inicialmente, 
sua visão de dificuldade, “Já manifestada 

No último dia 28 de Março, a Secretária 
Executiva da AMUFRON e Coordenadora 
regional de Turismo - Codetur Rota do Rio 

Uruguai – Roseli Rost, participou de reunião do 
CONETUR – Conselho Estadual de Turismo, que 
validou as informações enviadas pelos municípios 
e inseridas pela IGR – Instância de Governança 
Regional no sistema do mapa. reunião conselho 
estadual de turismo.

O Ministério do Turismo divulgou, na última 
semana o novo Mapa do Turismo Brasileiro, 
instrumento que reúne municípios que adotam 
o Turismo como estratégia de desenvolvimento 
e identifica necessidades de investimentos e 
de ações para promoção do setor em cada 
região turística do País. Ao todo, 2.542 cidades 
distribuídas em 322 regiões turísticas foram 
incluídas no Mapa do Turismo 2022.

Na Região da Rota do Rio Uruguai estão no 
Mapa do Turismo Brasileiro os 20 municípios 
Alecrim, Alegria, Boa Vista do Burica, Campina 
das Missões, Candido Godoi, Dr. Maurício Cardoso, 
Horizontina, Independência, Nova Candelária, 
Novo Machado, Porto Lucena, Porto Mauá, Porto 
Vera Cruz, Santa Rosa, Santo Cristo, São José do 
Inhacorá, Senador Salgado Filho, Três de Maio, 
Tucunduva e Tuparendi que apresentaram todos 
os documentos.

A partir deste ano, gestores de Turismo municipais 
podem atualizar informações ou cadastrar 
municípios a qualquer tempo e não mais a cada 
dois anos, como era o processo anterior de 
elaboração do mapa. Com a medida, a plataforma 
de atualização permanece aberta durante todo 
o ano, como explica a secretária nacional de 
Atração de Investimentos, Parcerias e Concessões 
do Ministério do Turismo, Débora Gonçalves.

por muitos municípios, para efetivamente 
conseguirem cumprir a Lei do Piso, 
justificando que caberá a cada prefeito, 
diante de sua realidade financeira e atentos 
a Lei de Responsabilidade Fiscal, analisar o 
quanto poderá gastar com pessoal” Segundo 
Prefeito Jones, cada município, possui seu 
orçamento, seu limite de gasto com a folha, plano 
de carreira do magistério e seu comprometimento 
financeiro, precisamos respeitar essa realidade.

Presentes ao encontro: Jonas Fusinger Presidente 
do Sindicato dos Servidores de Santa Rosa, 
professora Eliza A. Konzen de Tuparendi, 
Professor Leandro Ludwig de Campina das 
Missões, e o Dr. Sávio Hermes Jurídico dos 
Sindicatos de Santa Rosa e de Santo Cristo; 
Prefeito Jones Cunha e assessoria da AMUFRON.

“Diferente de outros anos, em que o período de 
atualização era de quatro meses e só ocorria 
a cada dois anos, agora, em pouco tempo, 
tivemos uma grande adesão ao Mapa do Turismo, 
confirmando o reconhecimento da importância 
do setor.

Para se cadastrar, os municípios 
precisam atender aos critérios 
estabelecidos na Portaria 41/2021. 
Entre eles estão possuir um 
órgão responsável pelo setor 
turístico e orçamento definido 
para investimentos. Também é 
necessário que as empresas e 
trabalhadores estejam registrados 
no Cadastur - Cadastro de 
Prestadores de Serviços 
Turísticos. Este credenciamento 
certifica ao turista que o serviço é 
regularizado e confiável.

Região da Rota do Riu Uruguai, tem 
os 20 municípios no Novo Mapa 
do Turismo Brasileiro Além disso, 
o município precisa comprovar a 

existência de um Conselho Municipal de Turismo 
ativo e ter assinado um termo de compromisso com 
o Programa de Regionalização do Turismo (PRT).

Por fim, devem comprovar a existência de uma 
instância de governança regional no Turismo, que 
pode ser conselho, associação, fórum ou comitê.

N O T Í C I A S
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JORNADA AUXÍLIO BRASIL 
EM SANTA ROSA

AMUFRON REIVINDICA UM OLHAR 
DIFERENCIADO DA CAIXA 
FEDERAL, PARA REGIÃO PRODUTIVA 
DO NOROESTE DO RS

A quarta edição da Jornada Auxílio Brasil foi realizada na manhã do dia 06 
de abril, no Auditório da Unijuí, em Santa Rosa. Um encontro que reuniu 
gestores locais, de 26 municípios da região.

A atividade foi organizada pela Secretaria de Desenvolvimento Social e Associação 
dos Municípios da Fronteira Noroeste – AMUFRON. O evento serviu para sanar 
dúvidas sobre o novo programa social com a equipe de técnicos do Ministério da 
Cidadania.

O Auxílio Brasil é o novo programa do Governo Federal de transferência de renda. 
É destinado para famílias em situação de pobreza e extrema pobreza O programa é 
coordenado pelo Ministério da Cidadania e tem a parceria do Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação, da Saúde, da Educação e da Casa Civil.

O objetivo da jornada foi de aproximar ainda mais o Programa Auxílio Brasil da 
população por meio das gestões estaduais e municipais. O Prefeito de Santa Rosa 
Anderson Mantei, no ato representando presidente da AMUFRON, destacou a 
importância do programa para os cidadãos brasileiros, “Temos muitas famílias em 
situação de vulnerabilidade social e é nossa missão e dever auxiliar essas pessoas. 
Nosso objetivo é desenvolver cada dia mais, ações que determinam a melhoria da 
qualidade de vida da população”.

O evento contou com a presença da Secretária Nacional de Atenção à Primeira 
Infância, Luciana Siqueira Lira de Miranda; do diretor Liomar Leite de Morais Lima, 
da Secretaria Nacional do Cadastro Único; do coordenador-geral de Apoio à 
Gestão Descentralizada da Secretaria Nacional de Renda de Cidadania, Robson 
Alexandre de França Nascimento; do diretor de gestão do SUAS, Miguel Ângelo 
Gomes Oliveira e do coordenador-geral de Gestão do Trabalho e Educação 
Permanente, Becchara Rodrigues de Miranda, da Secretaria Nacional de Assistência 
Social; do diretor de Fomento à Inclusão Social e Produtiva Rural, Felipe Silva 
Botelho, entre outros servidores do Ministério da Cidadania.

Prefeito de Horizontina e presidente da 
Associação dos Municípios da Fronteira 
Noroeste (AMUFRON), junto com Prefeito 

de Santa Rosa - Anderson Mantei e prefeito 
de Tucunduva Jonas Fernando Hauschild, 
acompanhado de representantes de ACIs e 
Sindicato dos Trabalhadores Rurais, recebeu na 
tarde desta quarta-feira (06/04), na sede da 
AMUFRON, equipe da Caixa Superintendente 
Regional de Rede Eduardo Rockenbach; 
Superintendente Executivo de Governo Gustavo 
Menegaz Muller; Superintendente Executivo 
de Habitação Lúcio Roberto Hackenhaar; 
Superintendente Executivo de Varejo Ruben Valter 
Grams; Superintendente Executivo Atacado Laerte 
Morschel; Gerente de Filial de Governos Elódia 
Osmarin Borba; Gerente Geral de Rede Eduardo 
Carpenedo Steffen; Coordenador de Habitação 
Giovani Cervo; Gerente do Agronegócio Giovanna 
Prado Alvesde Passo Fundo, para tratar sobre 
a possibilidade de a caixa federal, sob um olhar 
diferenciado, criar algumas linhas de crédito, que 
possam auxiliar, diversos segmentos econômicos, 
que vem enfrentando muita dificuldade, frutos da 
estiagem que assolou a região.

Este grupo de trabalho que se reuniu hoje, foi 
uma reivindicação do Presidente Jones e Prefeito 
Anderson, quando da vinda dos Vice-presidentes 
da Caixa a Santa Rosa, nos meados do mês março.

As demandas repassadas, pelo presidente Jones 
Cunha e reforçadas pelo prefeito Anderson 

e Prefeito Jonas, dizem respeito ao auxílio 
financeiro a pequenos empreendedores, startups, 
ao agronegócio que foi muito prejudicado pela 
estiagem, a investimentos públicos através do 
FINISA, financiamento para investimentos em 
inovação, acesso a habitação com diversas 
modalidades de financiamento, e a Estrada 
Costeira poderia ou não ser financiada pela Caixa?

Alguma das demandas, a caixa já tem linhas 
de crédito que pode ser atendidas, outras, 
foram levadas para serem analisadas. A caixa 
está se colocando à disposição para realização 
de encontros com prefeitos, secretários de 
planejamento e habitação, corpo técnico das 
prefeituras para apresentar o que já é possível 
realizar na questão habitacional e após havendo 
interesse dos municípios a caixa irá fazer um dia 
de negócios nos municípios.

Da mesma forma devem ocorrer encontros com 
grupos empresariais, e sindicatos rurais, para 
que os programas e incentivos da caixa possam 
ser levados a conhecimento da população 
interessada.

Ao finalizar o encontro Prefeito Jones Cunha, 
presidente da AMUFRON,  agradeceu a 
disponibilidade de todos em buscar e propor 
novas oportunidades e negócios aos municípios 
da Região.
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DIRETORIA DA AMUFRON 
REÚNE-SE COM EMPRESA 
SÃO GABRIEL SANEAMENTO

PREFEITO PRESIDENTE DA 
AMUFRON, VISITA PREFEITO 
PRESIDENTE DA AMM

XXIII MARCHA 
EM PROL DO 
MUNICIPALISMO

Na manhã do dia 18 de abril, Prefeito de 
Horizontina e Presidente da AMUFRON Jones 
Cunha, acompanhado dos Vice–presidentes 

prefeito de Três de Maio - Marcos Benedeti Corso e 
do Prefeito de Senador Salgado Filho - Mario Klein 
receberam na sede da associação Gerente da São 
Gabriel Saneamentos Eng° Luiz Antonio Bertazzo e 
o técnico Matheus Sassi.

O encontro serviu para conhecer um pouco sobre 
o funcionamento da empresa, uma vez que a 
região preve um debate bem profundo sobre prós 
e contra da Concessão de Serviços Básicos para 
uma Empresa Privada.

Na manhã do dia 18 de Abril, Prefeito de 
Horizontina e Presidente da AMUFRON 
(Associação dos Municípios da Fronteira 

Noroeste) Jones Jehn da Cunha, foi recebido pelo 
Prefeito de Santo Ângelo e Presidente da AMM 
(Associação dos Municípios das Missões), Jacques 
Barbosa no gabinete do mesmo em Santo Ângelo.

Na pauta assuntos municipalistas. Ambos os 
gestores salientaram que é importante discutir 
temas que envolvem os municípios, trocando 
experiências para beneficiar as comunidades. 
“Importante a união das regiões em pautas 
convergentes de desenvolvimento, principalmente 
aos temas relacionados a  infraestrutura”, destaca 
o presidente da AMUFRON.

A XXIII Marcha em defesa aos municípios foi realizada de 25 a 28 de abril de 
2022, no Centro de Eventos em Brasília, e reuniu mais de 7 mil prefeitos, 
vice-prefeitos, vereadores e secretários municipais.

Promovido pela CNM- Confederação Nacional de Municípios, o maior evento de 
mobilização nacional dos prefeitos, cresce em número de participação todos os 
anos.

A luta pela melhor redistribuição dos recursos federais continua sendo a 
maior bandeira: Um novo pacto federativo.

A abertura teve a participação do presidente da República, Jair Bolsonaro, 
com um discurso moderado e focado no municipalismo. Cerca de oito mil 
participantes acompanharam a abertura da XXIII Marcha a Brasília em Defesa 
dos Municípios. “Passa por nossas mãos não o futuro dos Municípios apenas, 
mas o desta grande nação, Brasil. Se para a prefeitura não é fácil, imagine para a 
presidência da República. Nós pedimos sabedoria, força para resistir e coragem 
para decidir”.

A Comitiva da AMUFRON foi significativa, e contou com a Participação de 
Prefeitos, vice-prefeitos, vereadores e secretários, coordenados pelo Presidente 
Jones Cunha.
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PREFEITOS DA AMUFRON
SÃO CONTRÁRIOS A PL 51/2022

PREFEITO JONES CUNHA 
PRESTIGIA POSSE DE
DIRIGENTES DA REGIÃO 
NA FEDERASUL

Conforme decisão da 
assembleia de Prefeitos 
da Associação dos 

Municípios da Fronteira 
Noroeste - AMUFRON, realizada 
em 05/05, a Secretaria 
Executiva da AMUFRON, 
encaminhou expediente ao 
Presidente da Assembleia 
Legislativa Valdeci Oliveira e ao 
Presidente da FAMURS Eduardo 
Bonotto, informado sobre o 
posicionamento contrário da 
região à PL 51/2022, que prevê 
a destinação de 490,2 milhões 
de recursos Estaduais, para 
serem aplicados em Rodovias 
Federais.

O prefeito municipal de Horizontina Jones Jehn da Cunha, que 
também preside a Associação de Municípios da Fronteira 
Noroeste – AMUFRON, e o Secretário Geral de Governo 

Marcelo Engel, viajaram a Porto Alegre na terça-feira, dia 10/05, onde 
atendem agenda de compromissos do município por dois dias, além de 
compromissos do prefeito relacionados a entidade municipalista.

Na terça a noite, na Federasul, Cunha prestigiou a posse de 23 novos 
dirigentes das associações comerciais da região Fronteira Noroeste. A 
ACIAP Horizontina, foi representada por Rosnei Silveira, um dos vice-
presidentes eleitos para o biênio 2022/2023, no ato oficial.

Ainda presentes Ana Santos, Rubí Artus, Ronize Damassini e Neuri Utzig 
(Acisa) lideranças regionais que representam nossa região na Federação 
de Entidades Empresariais do Rio Grande Sul.

A posse coletiva envolveu a representatividade de 72 entidades 
empresariais que trocam suas diretorias neste ano, localizadas nas regiões 
Alto Jacuí Botucaraí Central, Centro Sul, Fronteira Noroeste, Fronteira 
Oeste, Litoral, Médio Alto Uruguai, Metropolitana, Delta do Jacuí, Missões, 
Noroeste Colonial, Norte, Produção, Serra, Sul, Vale do Rio dos Sinos / Rio 
Cai, Vale do Rio Pardo / Jacuí Centro e Vale do Rio Taquari.

N O T Í C I A S

A Região não tem nada 
contra as obras de duplicação, 
viadutos, passarelas, que 
estão projetadas em rodovias 
Federais, muito menos, com 
a população beneficiada, 
porém, como representantes 
municipais não podemos deixar 
de lembrar que ainda temos 
municípios em nossa região e 
em tantas outas que se quer 
possui uma ligação asfáltica, 
possuímos rodovias com 
péssimas condições precisando 
manutenção, recapeamento, 
terceira via, ou duplicação. 
Sugerimos que o recurso 
seja aplicado em Rodovias 
estaduais.

O remanejamento do 
recurso necessita do aval, 
da aprovação da Assembleia 
Legislativa, porque, legalmente 
falando, o Governador não 
tem competência de investir 
dinheiro público do estado 
em obras federais, que são de 
responsabilidade da União, 
apelamos para a sensibilidade 
dos nossos Deputados 
Estaduais e  esperamos que 
votem pela rejeição da mesma.
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FAMURS EM PARCERIA COM A 
AMUFRON REÚNE SECRETÁRIOS DE 
ESTADO NA FENASOJA E DEBATE O
ENCAMINHAMENTO DE MEDIDAS 
PARA CONTER A ESTIAGEM NO RS

A Famurs com apoio da 
AMUFRON, realizou 
na tarde do dia 

05/05/2022, por ocasião da 
realização da Fenajosa em 
Santa Rosa, mais uma edição 
do Fórum dos Gestores 
Municipais de Agricultura e 
Meio Ambiente. O presidente 
da Famurs e prefeito de São 
Borja, Eduardo Bonotto, junto 
com o Presidente da AMUFRON 
Jonas Cunha receberam a 
secretária de Meio Ambiente 
do RS, Marjorie Kauffmann e 
o Secretário de Agricultura do 
RS, Domingos Velho Lopes. 
No encontro, os gestores 
debateram temas como os 
avanços na gestão ambiental 
e soluções para as atividades 

Para o presidente da Famurs e 
prefeito de São Borja, Eduardo 
Bonotto, foi a oportunidade 
de aproximar o governo do 
estado e esclarecer dúvidas 
de prefeitos, secretários e 
gestores. “Nossa gestão 
possui a marca de estar 
presente. Foi um encontro 
muito importante. Nos 
últimos meses reunimos 
todas as entidades do agro 
para buscar soluções mais 
rápidas. E este encontro 
proporcionou uma forte 
aproximação do governo 
do estado com secretários 
responsáveis pelas pastas 
de agricultura e meio-
ambiente“.

de irrigação, aquicultura e 
estratégias agronômicas para 
mitigação da estiagem.

O secretário Domingos 
aproveitou o momento para 
anunciar as conclusões de 
grupo de trabalho técnico 
criado para tratar de reservação 
de água, destacando o 
entendimento de que poderão 
ser abertos novos reservatórios 
de água em áreas de APP 
consideradas consolidadas.

As conclusões, aprovadas por 
unanimidade e em conjunto 
com o Ministério Público, serão 
ratificadas pelo Consema. Em 
sua manifestação, o secretário 
afirmou também que para 

a perfuração dos poços e 
construção de Cisternas será 
efetuado um convênio de 
repasse de recurso direto ao 
município para realização das 
obras. Demanda esta que foi 
encaminhada pela Famurs e 
atendida pelo governo do Estado.

A Famurs ressalta que propôs 
no Conselho Estadual do Meio 
Ambiente a ampliação da 
competência municipal para o 
licenciamento das atividades 
de irrigação e a inclusão dos 
reservatórios de água na lista 
de atividades de baixo impacto 
ambiental da Resolução 
Consema 314, mediante a 
definição de alguns critérios.

Participaram diversas lideranças 
como o deputado estadual 
Ernani Polo, o prefeito de 
Santa Rosa, Anderson Mattei, e 
demais prefeitos da Amufron, 
o presidente da Fenajosa, 
Elias Dallalba, o presidente da 
Emater, Edmilson Pelizari, os 
coordenadores e assessores 
técnicos da área de meio-
ambiente e agricultura da 
Famurs, Mario Nascimento, 
Marion Heinrich, Ismael Felipe 
Horbach e Darlan Santos.
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AMUFRON, COREDE/FN E UNIJUÍ 
AJUSTAM PLANO DE TRABALHO QUE 
IRÁ NORTEAR A ATUALIZAÇÃO DO 
PLANO ESTRATÉGICO DE
DESENVOLVIMENTO REGIONAL

FORUM 
REGIONAL DE 
TURISMO/REGIÃO 
ROTA DO RIO 
URUGUAI

Reunidos na tarde da 
última sexta-feira 
13/05, coordenado pelo 

Presidente da AMUFRON, 
Prefeito de Horizontina Jones 
Cunha e Próreitor e Presidente 
do COREDE professor Marcos 
Scherer, comissão de prefeitos, 
representantes do COREDE e 
Unijuí, com a incumbência de 
ajustar o plano de trabalho a ser 
desenvolvido dentro do acordo 

Na manhã desta quinta-feira (19/05), 
reuniram-se os representantes municipais 
de Turismo da Região Turística da Rota do 

Rio Uruguai, para mais uma reunião do Fórum 
regional de Turismo/IRG, (instância Regional 
de Governança)junto a sede da Associação dos 
Municípios da Fronteira Noroeste - AMUFRON em 
Santa Rosa.

Participaram representantes dos municípios de 
Alecrim, Alegria, Campina das Missões, Cândido 
Godoi, Horizontina, Nova Candelária, Porto 
Mauá, Porto Vera cruz, Santa Rosa, Santo Cristo, 
São José do Inhacorá, Três de Maio, Tucunduva, 
Tuparendi, a assessora em Projetos da AMUFRON 
- Margine Kiczel e a Turismóloga, Coordenadora 
regional de Turismo, e Secretária Executiva da 
AMUFRON Roseli Rost.

Conforme demanda do Grupo, a Assessora 
em Projetos - Margiane Kiczel, fez uma ampla 
apresentação sobre as noções básicas na 
apresentação de projetos aos entes estaduais e 
Federais, bem como procurar e cadastrar projetos 
na Plataforma Mais Brasil.

O momento também foi de avaliação quanto ao 
estande, e a participação da região no espaço 
disponibilizado pela Fenasoja/2022 através de 
recursos da Secretaria estadual de Turismo, para 
divulgação das regiões Turísticas do RS.

Tivemos muitas manifestações e podemos 
resumir: 
  Que a confirmação do espaço somente dois dias 

antes da feira começar, foi muito desagradável, 
não oportunizando tempo para preparar 
material, nem escala de trabalho. Estávamos a 
mais de 2 meses cobrando a confirmação ou 
não da participação da Secretaria do estado na 
Feira, e ninguém tinha informações;

  A Secretaria de Turismo falou que teríamos um 
espaço amplo de 50m2, a real foi um espaço 
totalmente invisível, com no máximo 20m2, sem 
identificação externa somente algumas imagens.

  No parque ninguém sabia informar onde era 
o estande, do Turismo, ou da Secretaria de 
Turismo, os municípios ficavam rodando de um 
lado para o outro, até nos ligarem para saber a 
exata localização do espaço;

  Tirando essas dificuldades, mesmo assim 
achamos extremamente positivo, pois tivemos a 
integração com outras regiões;

  Muitos municípios nunca tinham participado de 
uma ação de divulgação Turística, e nos dias de 
sol, ao colocar as mesas fora do estande, era 
uma forma de atrair as pessoas para buscarem 
informações e pegar folders.

  Será encaminhado expediente a Secretaria 
de Turismo, expondo as dificuldades, que 
as regiões tiveram, e como sugestão, para a 
FENASOJA, que o Turismo e a Cultura sejam 
agregados, para potencializar a divulgação dos 
destinos turísticos do RS.

Ainda, falando sobre eventos a coordenadora, 
sugeriu que a região comece a preparar 
materiais, chamar empresários do setor, para 
pensarmos juntos as ações e divulgações dos 
empreendimentos, qualificar as participações em 
feiras, espaços disponibilizados gratuitamente 
para a divulgação das regiões, pela Secretaria 
Estadual de Turismo.

Estamos propondo segundo sugestão, reuniões 
itinerantes ou viagens técnicas aos municípios 
que integram a nossa Região Turistica, para 
proporcionar maior integração entre os 
coordenadores municipais. Conhecendo a Região, 
entendendo a realidade, ficará muito mais fácil 
trabalhar as parcerias que são necessárias para 
fomentar o turismo regional.

de Cooperação firmado entre 
AMUFRON e COREDE/FN.

A revisão do Plano Estratégico 
contará com algumas etapas, 
como: Avaliação do atual 
Plano; Adequação do Plano 
estratégico as mudanças 
conjunturais (devido a 
Pandemia); Maior apropriação 
dos municípios ao Plano; 
Implantação de gestão do 

plano, com Coordenação de 
ações efetivas que busquem a 
realização das metas propostas 
no Plano estratégico.

Em breve estarão sendo 
divulgados local e data das 
reuniões segmentadas, que 
iniciarão o processo de revisão 
do Planejamento estratégico 
Regional.
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PRESERVAÇÃO COMO 
OPORTUNIDADE DE
DESENVOLVIMENTO 
DO TURISMO
PESCA ESPORTIVA - ENTRAVE NA LEGISLAÇÃO

Com a Iniciativa de um dos 
proprietários da Pousada 
Felicidade – Jandir 

Schumacher, que convidou, 
amigos e vizinhos da Pousada, 
prefeitos dos municípios 
vizinhos, coordenação do 
Turismo Regional, que estendeu 
o convite ao Prefeito presidente 
da Associação dos Municípios 
AMUFRON, realizou-se reunião/
Almoço, no dia 21 de maio 
de 2022, às 11 horas, tendo 
como local as dependências 
da Pousada Felicidade em 
Alecrim/RS, no intuito de 
iniciarmos um movimento 
que objetiva buscar um 
olhar diferenciado para o Rio 
como uma fonte maravilhosa 
de oportunidades sempre 
focando a preservação do rio, 
suas espécies, e um convívio 
harmonioso com o ser humano.

Após a saudação do anfitrião 
da pousada, a coordenação 
dos trabalhos ficará a cargo 
da Secretária Executiva 
da AMUFRON, e também 
coordenadora Regional de 
Turismo Roseli Rost e do 

Presidente da AMUFRON e 
Prefeito de Horizontina Jones 
Cunha.

Foi oportunizado a auto 
apresentação dos participantes, 
e nesta apresentação, já foi 
possível ver os objetivos 
de cada participante, que 
basicamente giravam em: 
importância da preservação do 
Rio Uruguai; Necessidade da 
legalização da Pesca esportiva; 
proibição de alguns apetrechos 
como redes de pesca, com as 
quais supostos pescadores 
realizam “arrastões” que 
assassinam peixes muito abaixo 
do tamanho permitido ou seja 
proibição de rede e arrastão; 
campanhas de limpeza do rio 
Uruguai; legalização das casas 
de veraneio, pois o veranista 
é o maior interessado em 
preservar, reflorestar, repovoar; 
campanhas e cartilhas de 
conscientização da importância 
da consciência preservacionista.

Na sequencia foi convidado o Sr. 
ROGÈRIO PIETROSKI, Consultor 
Ambiental de Porto Mauá, que 

influenciadores de pesca 
esportiva, que tem sites com 
milhares de seguidores, e 
que foram convidados a dar 
seus depoimentos sobre 
a importante cadeia que 
movimenta a pesca esportiva 
no Brasil e no mundo. Estiveram 
presentes o Anderson 
Rodrigues de Porto Velho/RO, 
Lucas Fantin de Sertanópolis/
PR, Tiago Pinto de Antônio 
Prado/RS. O grupo estava 
encantado com o Rio Uruguai, 
suas paisagens, e fizeram 
um alerta bem importante 
sobre a necessidade de fazer 
uma campanha em torno da 
preservação, do rio e seus 
afluentes, limpeza das margens 
que infelizmente estão tomadas 
de lixo.

fez uma pequena explanação 
da problemática que vivem os 
municípios banhados pelo rio 
Uruguai devido um processo da 
Promotoria

federal, que objetivava a 
demolição geral das casas de 
veraneio construídas dentro dos 
500 metros de APPs. Processo 
que graças à intervenção 
dos Prefeitos apoiados pela 
AMUFRON, conseguiram 
estabelecer um acordo que 
ao invés de avançar com a 
legalização das construções 
consolidadas, ficam achando 
empecilhos para sobrepor 
e não seguir avançando no 
licenciamento acordado 
extrajudicialmente, que vem 
sendo cumprido dentro das 
metas préestabelecidas. A 
maior dificuldade encontrada 
segundo Pietroski, é a 
interpretação muitas vezes 
equivocada, da lei por alguns 
municípios.

Estavam na pousada, no 
final de semana, (amantes 
da pesca esportiva) três 

Também participou da reunião 
o Chefe da ECOLOGIA de 
Oberá, Missiones/AR Jorge 
Krujoski, que mostrou através 
de imagens a necessidade 
de haver maior consciência 
quanto a preservação do rio 
e das espécies. Falou ainda 
que as autoridades Brasileiras 
deveriam manter equipes 
de fiscalização, junto as 
margens do Rio, pois a falta 
de fiscalização, oportuniza a 
pesca predatória e a realização 
de arrastão, mesmo em tempo 
de piracema. Disse ainda que é 
favorável a implementação no 
Rio Uruguai da Pesca Esportiva, 
e consequentemente da 
proibição da pesca com rede e 
Arrastão.

Através dos depoimentos 
que ouvimos ficou claro que 
precisamos unir esforços 
em prol dos nossos grandes 
ícones: o Rio Uruguai e o Peixe 
DOURADO. Parece uma piada, 
mas nós brasileiros, só podemos 
pescar esportivamente no rio 
Uruguai, se tivermos licença 
Argentina, pois do lado 
brasileiro a Pesca do Dourado é 
Proibida, mesmo na modalidade 
pesque e solte. Fazem 10 anos 
que existe a proibição da pesca 
ao dourado, e pode continuar 
assim, só queremos que seja 
permitido a pesca do dourado 
na modalidade ESPORTIVA 
pesque e solte.
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LIDERANÇAS POLÍTICAS UNEM 
ESFORÇOS EM PROL DO IML 
DE SANTA ROSA

SEMINÁRIO: APLICAÇÃO 
DO PISO DO MAGISTÉRIO E 
DESDOBRAMENTOS

Na tarde dia 07 de junho , Secretário de 
Segurança Pública do Estado, Vanius Cesar 
Santa Rosa, juntamente da diretora do 

IGP, Heloísa Kuser, recebeu comitiva da região 
Fronteira Noroeste composta por vereadores, 
viceprefeitos, prefeitos, deputados e assessores, 
no intuito de articular a nomeação de Médico 
Legista para a vaga ociosa no IML de Santa Rosa.

A falta de médicos legistas na nossa região é um 
problema antigo que causa muito desconforto e 
sofrimento às famílias, quando pelo infortúnio, 
precisam buscar os serviços de necropsia na 
região. A necessidade de resolver o problema, 
se arrasta há anos, o que afeta não somente 
Santa Rosa, mas todos os municípios que 
integram a AMUFRON.

Conforme o Secretário Santa Rosa, o Estado 
encontra dificuldades na contratação de 
profissionais através dos chamamentos públicos, 
mas ponderou que existem vagas reservadas para 
o IML de Santa Rosa, e até que uma solução seja 
definitiva, haverá aumento dos dias de plantão, 
bem como a contratação emergencial.

A Associação dos municípios da Fronteira Noroeste - AMUFRON realizou da 
manhã do dia 15 de Julho, no auditório da UNIJUI, um importante Seminário 
com o tema: APLICAÇÃO DO PISO DO MAGISTÉRIO E DESDOBRAMENTOS.

O evento foi aberto a professores e secretários, e simultaneamente transmitido 
pelo FACEBOOK da entidade. Como palestrante o Dr. Glademir Chiele, da CDP 
Consultoria em Direito Público de Porto Alegre.

Prefeito Jones Cunha, ao falar na abertura do seminário, ressaltou, que a entidade 
decidiu promover o seminário, para tentar esclarecer o que diz a lei, e que os 
gestores não estão contra o magistério, só estão cumprindo o que estabelece a 
constituição, e alguns municípios para se adequar terão que adaptar sua legislação.

Agradecemos todas as lideranças políticas que 
estiveram presentes nesta audiência, como ao 
Deputado Paparico Bacchi e Vereador Osório 
que conseguiu marcar a agenda, a Deputada Zila 
Breitenbach; o Deputado Eduardo Loureiro; A 
comitiva de prefeitos da AMUFRON, coordenada 
pelo presidente e prefeito de Horizontina - Jones 
Cunha; Prefeito Boa Vista do Buricá - João 
Sehnem; Prefeito Porto Vera Cruz, José Matos; 
Prefeito Tucunduva - Jonas Fernando; Prefeito 
de Tuparendi Leonel Petry; acompanhado do 
Presidente da Câmara Nerci de Sousa, vereadoras 
Claudete Fabricio e Daiane Tibulo; Vice-
prefeito de Porto Lucena - Dada; Vice-prefeita 
de Santo Cristo - Loreci Riewe acompanhada 
dos vereadores Aladio Kotowski e Feiden; 
Vice-prefeito de Santa Rosa, Aldemir Ulrich, 
acompanhado dos vereadores Osório Antunes 
dos Santos, Rafael Rufino, Maicon Zamboni e 
assessorias da Dep Any Ortiz; Dep Ernani Polo; 
Dep Classmann; Dep Gerson Burmann e Dep 
Sérgio Peres.

Segundo o Presidente da AMUFRON Jones 
Cunha a reunião foi muito produtiva, havendo a 
promessa do Secretário em solucionar a questão.
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AMUFRON BUSCA A ADEQUAÇÃO EM 
RESOLUÇÃO DO CONSEMA

N O T Í C I A S

Na manhã do dia 05 de agosto  tendo por local a auditório da escola Estadual República Argentina 
em Porto Lucena, foi realizada mais uma reunião com técnicos e Prefeitos  do Grupo de Trabalho 
Apps Rio Uruguai.

Na oportunidade participaram, os encarregados da Marinha do Brasil do Posto de Uruguaiana, que 
atenderam ao convite feito pela AMUFRON, objetivando esclarecer as dúvidas quanto ao que tangem as 
normativas.

O trabalho  incansável do  da consultoria técnica do Eng°  Valtemir Goldmeir, tem sido  muito importante 
para que  obtivéssemos muitos  avanços e com  certeza iremos conseguir a legalização das  áreas  de 
veraneio ao longo das margens do  Rio Uruguai.

No dia 26/07 o Prefeito de Horizontina e 
Presidente da AMUFRON – Associação 
dos Municípios da Fronteira Noroeste 

Jones Cunha, manteve agenda com SEMA e 
FEPAN em Porto Alegre, objetivando encontrar 
uma alternativa para regularização das casas de 
veraneio ao longo da costa do Rio Uruguai que 
estão construídas dentro de áreas de APPs.

A luta pela regularização das casas de veraneio, é 
pauta dentro da AMUFRON a muitos anos, existe 
um trabalho técnico sendo desenvolvido e que 
sob essa análise tem se buscado uma resolução 
do CONSEMA que classificasse estas construções 
como sendo de baixo impacto.

Segundo Prefeito Jones a reunião foi muito 
produtiva, pois ao final, depois de todas as 
considerações, tivemos a sinalização da Sema 
e FEPAM em produzir um texto de Resolução 
visando a regularização das casas de veraneio 

GRUPO DE TRABALHO 
APPS DO RIO URUGUAI

Presidente da AMUFRON cumpre agenda em Porto Alegre

Prefeito Presidente Jones 
Cunha, não tem medido 
esforços, no intuito de 
avançarmos na legalização  
dos balneários e casas 
de veraneio, devido a 
importância das mesmas para 
o desenvolvimento Turístico da 
nossa região.

SECRETÁRIOS DE 
AGRICULTURA 
ESCOLHEM NOVA
COORDENAÇÃO 
REGIONAL

Secretários de Agricultura, realizaram na tarde do 
dia 21 de Novembro, a sua reunião mensal. Muitos 
foram os assuntos tratados.

Também foram escolhidos os novos 
coordenadores, substituindo o Elton Bakes – 
secretário de Agricultura de Santo Cristo, que já 
estava na função a dois anos, ao qual queremos 
agradecer pelo trabalho desenvolvido.

Foram escolhidos para assumir a Coordenação 
dos Secretários de Agricultura da AMUFRON:

Coordenadora
Patrícia Cristina Simon
Secretária de Agricultura de Boa Vista do Buricá.

Vice-coordenador
Gilmar Luiz Rhoden
Secretário de Agricultura de Campina das Missões

Secretário
Cleu Schrameier
Secretário de Agricultura de Independência

existentes, devendo passar por todos os tramites 
até ser apresentado em setembro na Plenária da 
reunião do CONSEMA.

Acreditamos, que estamos no caminho, e aos 
poucos conseguindo avanços, que nos permitam 
a ordenação do uso das áreas de APPs – áreas de 
Preservação Permanete do Rio Uruguai.
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OFICINA DE 
PESCA ESPORTIVA 
EM PORTO ALEGRE

demandando a necessidade da regularização da pesca esportiva do dourado no 
Rio Uruguai.

Desde 2002 existe uma portaria que proíbe a pesca do dourado no Rio Grande 
do Sul, por considerar que o mesmo está em extinção. Até o momento não temos 
conhecimento de algum estudo que comprove a proibição.

A demanda apresentada pela coordenadoria de Turismo, tem a ver com o 
potencial pesqueiro do Rio Uruguai, a tendência do aumento de pessoas adeptas 
a pesca esportiva – pesque e solte, conscientes da importância da preservação do 
manancial pesqueiro e seus arredores. E ao surgimento de pousadas, que aliadas 
a tendência de mercado oferecem acomodação e todos equipamentos e serviços, 
para que o praticante do esporte, que em sua maioria tem bom poder aquisitivo, 
somente desfrute da experiência. Atualmente esta modalidade de pesca já vem 
ocorrendo no Rio Uruguai, porém em águas Argentinas. Infelizmente a pesca 
esportiva no Brasil é tratada como pesca amadora, e não tem regras exclusivas. 
A AMUFRON tem defendido e está buscado maneiras para que a pesca esportiva 
seja regulamentada no RS, para que possamos de forma organizada e legalizada 
realizar a pesca esportiva do dourado no Rio Uruguai, dessa forma protegendo as 
espécies, inibindo a pesca predatória e aumentando a conscientização quanto a 
importância de pescar, fotografar e devolver o exemplar para a agua.

de sobrevivência, desde que no projeto houvesse o envolvimento do pescador 
profissional.

Participaram presencialmente da oficina o Prefeito de Horizontina e Presidente 
da AMUFRON – Jones Cunha, Prefeito de Porto Mauá – Leocir Weiss, Prefeito 
em exercício do municipio de Porto Lucena – Uesler Vlieger, o Técnico em Meio 
Ambiente Valtemir Goldmeier e a Secretária Executiva da Amufron – Roseli Rost, 
além de técnicos dos municípios diretamente envolvidos de forma virtual.

Após a oficina Presidente da AMUFRON Jones Cunha, disse que o resultado 
da oficina não atendeu diretamente os nossos anseios, mas o encaminhamento 
possível para avançarmos e criarmos a possibilidade de conseguirmos futuramente 
a autorização da pesca esportiva do Dourado, passa pelo projeto piloto, que prevê 
a realização de eventos de pesca esportiva no Rio Uruguai. No primeiro momento 
o evento contemplaria nos seis municípios da AMUFRON (Porto Lucena, Porto Vera 
Cruz, Alecrim, Porto Mauá, Novo Machado, Dr. Maurício Cardoso) banhados pelo Rio 
Uruguai, desde que seguindo todos requisitos a serem estabelecidos em portaria.

Realizou-se nos dias 22 e 23 de 
agosto, no centro Administrativo 
em Porto Alegre/ ou Virtual a 

Oficina de Pesca esportiva, promovido 
pela Secretaria estadual de Turismo- 
SETUR, Secretaria estadual do Meio 
Ambiente e Infraestrutura - SEMA e 
Secretaria de Agricultura, Pecuária 
e Desenvolvimento Rural – SEAPDR, 
com a finalidade de atender uma 
demanda da Associação de Municípios 
da Fronteira Noroeste – AMUFRON, 
que através da Coordenadoria de 
Turismo da Rota do Rio Uruguai, vem 

N O T Í C I A S

Na oficina os técnicos da SEMA, foram 
taxativos de que na atual legislação 
não existe possibilidade de autorização 
da pesca esportiva do dourado, mas 
que estariam propondo a realização de 
um evento em forma de pesquisa, para 
que, pudessem coletar, escamas dos 
exemplares de dourado, para posterior 
estudo, que pudesse produzir dados 
de que o manejo do exemplar pescado 
e devolvido ao rio, tenha boa média 
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CENTELHA DO FOGO SIMBÓLICO É 
DISTRIBUÍDO PARA MUNICÍPIOS

CONSULTA POPULAR 2022

Na manhã do dia 25 
de agosto, em frente a 
sede da Associação dos 
Municípios da Fronteira 
Noroeste - AMUFRON 
aconteceu o ato de 
distribuição da centelha 
do fogo simbólico da 
pátria, com presença do 
Prefeito de Horizontina e 
Presidente da AMUFRON 
Jones Cunha, Prefeito 
de Santa Rosa Anderson 
Mantei, Prefeito de Alecrim 
Elmo Dullios, Vice-prefeito 
de Porto Mauá Jorge 
Tafarel e Presidente da 
Câmara de Vereadores de 
Porto Vera Cruz Oneide 
Adans, além de Secretários 
de Educação dos mais 
diversos municípios.

Na manhã do dia 27 de julho realizou-se reunião do COREDE FN para repassar 
as regras da Consulta Popular 2022.

Prefeito de Três de maio Marcos Corso, Vice-presidente da AMUFRON, participou 
representando, entidade, defendendo que o recurso seja todo ele destinado para a 
contemplação do projeto da Estrada Costeira.

A ideia de canalizar todo o recurso para um projeto único foi abordado em assembleia 
de Prefeitos da AMUFRON, com apoio da Coordenadora de Turismo Roseli Rost. A 
proposta é de que este ano todos esforços se concentrem para beneficiar um projeto de 
desenvolvimento turístico, a contratação de empresa para realizar o projeto do traçado 
da Estrada Costeira entre Porto Lucena e Dr. Maurício Cardoso.

Sendo o Rio Uruguai o maior ícone da nossa região turística, precisamos pensar numa 
forma de tornar seu acesso mais acessível, melhorando a infraestrutura.
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MUNICÍPIOS 
DA AMUFRON 
ASSINAM 
TERMO DE 
COOPERAÇÃO 
FAIR PLAY 
REGIONAL

COORDENADORIA REGIONAL 
DE ESPORTES • AMUFRON

Prefeitos da AMUFRON, realizaram 
a assinatura do termo de 
cooperação Chamado de 

FAIR PLAY regional, por ocasião da 
realização da assembleia no dia 21 de 
agosto, durante a Expo Terneira no 
Municipio de Três de Maio.

O objetivo DO TERMO DE 
COOPERAÇÃO É melhorar a disciplina 
na prática de Esportes facilitando 
o controle e Suspensões Esportivas 
dos atletas que tem dificuldade em 
cumpriras regras disciplinares. Com 
esta medida, espera-se diminuir 
a incidência de agressões físicas 
e verbais dos atletas, nos eventos 
esportivos promovidos pelas 
secretarias de Esportes nos municípios.

A partir desta iniciativa a AMUFRON 
também, cria o Grupo regional de 
Secretários ou Dirigentes Regional 
dos Esportes, que além da integração 
pretende promover competições 
regionais em algumas áreas. Estaremos 
promovendo a primeira reunião dos 
secretários e ou dirigentes de esportes 
da AMUFRON, no dia 05/10/2022 às 14 
horas, na sede da Entidade sito a Rua 
segipe, 141 - Santa Rosa. Para tal todos 
os vinte encarregados da área estão 
sendo convidados.

Através da articulação de vários Secretários 
ou Coordenadores de Esportes dos 
municípios integrantes da AMUFRON, 

surgiu a demanda de criarmos uma coordenação 
regional que possa dar segmento a ações 
regionais, bem como a troca de informações e 
experiências.

Desta articulação, já tivemos uma ação 
concreta que foi o Termo de Cooperação Fair 
Play Regional dos Esportes, que se resume 

COORDENADOR REGIONAL DOS ESPORTES/AMUFRON:
João Paulo Heckler
Município de São José do Inhacorá

VICE-COORDENADOR REGIONAL DOS ESPORTES/
AMUFRON:
Matheus Augusto Chionha
Município de Boa Vista do Buricá

SECRETÁRIO DA COORDENAÇÃO REGIONAL DOS 
ESPORTES/AMUFRON:
Dionei Giovani Silveira
Município de Horizontina

A coordenação fica encarregada de conduzir as 
reuniões, reforçando que cada município tem um 
lugar dentro deste departamento, e que todos os 
municípios adotarem o novo código disciplinar.

num acordo entre os municípios da região da 
AMUFRON, que pretende inibir a violência e falta 
de disciplina na prática esportiva.

Em reunião realizada na tarde do dia 05/10 
serviu para formalizarmos uma COORDENAÇÃO 
REGIONAL DOS ESPORTES - AMUFRON. A 
escolha se deu de forma unânime, ficando esta 
estabelecida com vigência até dezembro de 2023, 
composta por:
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REGIÃO PARTICIPA DO ENCONTRO
“TURISMO EM MOVIMENTO”

ATUALIZAÇÃO 
PLANO 
ESTRATÉGICO 
REGIONAL

No dia 11/10 realizou-se no Auditório do SESI 
em Panambi/RS o evento denominado 
“Turismo em Movimento”, promovido pela 

Secretaria Estadual de Turismo, que reuniu regiões 
turísticas da nossa Macrorregião.

Participaram da programação as regiões Turísticas 
da Rota das Águas, Culturas e Sabores, Rota das 
Terras Encantadas, Rota do Rio Uruguai e Rota 
do Yucumã. Na comitiva da nossa Região tivemos 
representantes dos municípios de Boa Vista do 
Buricá, Campina das Missões, Candido Godoi, 
Independência, Porto Vera Cruz, Santa Rosa, Três 
de maio, Tucunduva e Tuparendi.

Durante o encontro, o diretor operacional da 
empresa Wine Locals, Matheus Vigel, apresentou 
o Mapa de Comportamento do Turista, 
que contém 12 perfis diferentes de turistas, 
organizados por seus objetivos e motivações. 
O objetivo do mapa é proporcionar aos 
representantes de cada região a oportunidade de 
definir quais perfis se encaixavam mais com as 
ofertas das suas localidades, proporcionando uma 
nova percepção a respeito do público-alvo de 
cada destino turístico.

No dia 14 de outubro , reuniram-se, prefeitos e integrantes do 
Grupo de trabalho de atualização do Plano Estratégico de 
Desenvolvimento Regional, que é uma parceria firmada entre 

AMUFRON/COREDE e UNIJUI.

Conforme o Cronograma já foram cumpridas duas etapa do 
processo e estamos na terceira fase, que pretende conhecer ou 
reafirmar os pontos fortes e fracos da região, o que nos apontara o 
caminho a ser seguido daqui em diante.

Para tal estamos convidando todos os segmentos, para participarem 
das reuniões no dia 21/10/2022 a partir das 8 horas, junto a salas 
A203 e A204 da UNIJUI - Campus Santa Rosa. conforme segue:

SALA - A203
• 8:00 às 10:00

SETOR da Industria, Comércio 
e Serviços (turismo)

• 10:00 às 12:00
SETOR da Agricultura, Meio 
Ambiente;

• 13:30 às 15:30
SETOR da Educação;

• 15:30 às 17:30
SETOR de Infraestrutura e 
gestão pública;

SALA - A204
• 8:00 às 10:00

SETOR da Assistência e 
Inclusão Social;

• 10:00 às 12:00
SETOR da Segurança;

• 13:30 às 15:30
SETOR da Saúde;

N O T Í C I A S

No mapa, foi demonstrado um padrão de 3 
motivações diferentes nas quais os perfis podem 
se encaixar: foco na segurança (não errar ao 
escolher o destino), foco no “agora” (viver novas 
experiências, conhecer lugares e pessoas, etc) 
e foco no “eu” (encontrar alguma experiência 
que agregue ao individual e, até mesmo, 
espiritual, através da viagem). O turista pode 
se identificar com diferentes perfis ao longo de 
sua vida, variando conforme suas motivações, 
necessidades, interesses e prioridades.

No evento também aconteceram atividades 
relacionadas à revisão e atualização do Plano 
de Desenvolvimento do Turismo no Rio Grande 
do Sul, que define as políticas públicas para os 
próximos anos para o setor de turismo no Estado.

As reuniões são abertas e os 
interessados poderão participar, 
conforme o segmento de 
interesse.
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PREFEITOS DA AMUFRON 
APROVARAM UM 
PROJETO INÉDITO, 
QUE BUSCA RESGATAR AS 
ESPÉCIES DE PÁSSAROS 
DA REGIÃO

REPRESENTANTES DA REGIÃO 
TURISTICA DA ROTA DO RIO
URUGUAI PARTICIPAM 
FESTURIS • GRAMADO

O projeto foi proposto pelo Professor Gabriel Bruti Alves, tem o objetivo de 
viabilizar através da AMUFRON a realização do Projeto AVES DA REGIÃO 
NOROESTE DO RIO GENDE DO SUL, que pretende coletar informações 

das espécies, e hábitos das aves que povoam a região de abrangência dos 20 
municípios que integram a AMUFRON, que são Alecrim, Alegria, Boa Vista do 
Buricá, Campina das Missões, Candido Godoi, Dr. Maurício Cardoso, Horizontina, 
Independência, Nova Candelária, Novo Machado, Porto Lucena, Porto Mauá, Porto 
Vera Cruz, Santa Rosa, Santo Cristo, São José do Inhacorá, Senador Salgado Filho, 
Três de Maio, Tucunduva e Tuparndi.

O plano prevê um levantamento das espécies, a criação de um Guia de 
identificação da avifauna, livros infantis que irão ajudar a identificar as espécies e 
criar uma aproximação com a comunidade.

A partir da divulgação do trabalho, também iremos despertar uma nova modalidade 
de Turismo, cujos locais serão demarcados pela equipe de campo em cada 
município, despertando o interesse para a prática do turismo de contemplação ou 
observação de aves, o que auxilia a conservação do patrimônio natural.

Uma comitiva integrada por representantes 
dos municípios de Boa Vista do Buricá, 
Candido Godoi, Independência, Porto 

Vera Cruz, mais a coordenadora regional de 
Turismo, Turismóloga Roseli Rost, participaram, 
a convite da Secretaria Estadual de Turismo do 
maior evento de Turismo do Rio Grande do Sul – 
FESTURIS – realizados de 03 à 05 de novembro 
em Gramado.

O evento que é realizado todos os anos no mês de 
novembro objetiva expor o que de melhor tem o 
turismo, gaúcho, nacional e Internacional.

A secretaria de Turismo novamente teve um 
espaço para que as regiões turísticas que 
assim quisessem, pudessem expor os roteiros, 
disponíveis para comercialização.

A participação da nossa região turística da 
Rota do Rio Uruguai, foi como expectadores, 
no intuito de buscar conhecimento, novidades, 
inspiração, troca de experiências e entender 

o fenômeno que nos assola: temos um setor 
metal mecânico extraordinário, polo moveleiro, 
setores de comercio, serviços e feiras fantásticas, 
tudo funciona extraordinariamente, porém, não 
conseguimos fazer andar uma prquena indústria 
chamada TURISMO.
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ALTERNATIVAS 
PARA O 
SANEAMENTO 
BÁSICO

As Associações de Municípios da AMM (27), AMUPLAM (11), AMUCELEIRO 
(21), AMZOP (43) e AMUFRON (20), totalizando 122 comunidades gaúchas, 
através de seus presidentes reunidos em 22/11/2022, tendo como pauta 

exclusiva o processo de privatização da CORSAN e as alternativas previstas na Lei 
14.026/2020 para o encaminhamento da prestação dos serviços de saneamento 
básico, que são da competência local. O encontro deliberou à unanimidade manter 
a posição que vem sendo adotada pelos municípios desde o início da discussão 
sobre o tema, bem como ampliar o debate sobre as alternativas possíveis, mediante 
a coleta de dados e informações de natureza técnica, financeira, econômica e legal, 
para que as futuras decisões tenham segurança jurídica suficiente para decidir 
sobre a prestação de serviços da área para os próximos 30 anos.

A situação envolvendo o destino da CORSAN e o anúncio do Governo do Estado 
em privatizar a empresa estatal ainda dentro de 2022, não altera a necessidade de 
os Municípios, através das entidades representativas do conjunto de mais de uma 
centena das comunas, buscar soluções de interesse local e não apenas satisfazer o 
Estado que tem ignorado o poder concedente desde sempre.

Muito embora a estatal venha atuando em mais de 300 comunidades do Estado 
ao longo de décadas, imperioso destacar que a titularidade do direito (e também 
do dever) de realizar a distribuição de água potável e esgotamento sanitário é do 
poder público municipal.

Cabe exclusivamente a cada Município definir com sua comunidade a forma de 
como deverá gerenciar estes dois pontos essências do saneamento básico, através 
da concessão de serviços, seja para a CORSAN (privada), seja para outras empresas 
privadas ou mesmo assumir de forma direta ou associada regionalmente, com 
parceiros municipais. Assim, qualquer exame, debate, decisão sobre o destino dos 
contratos de programa atualmente em vigor, ou ainda, eventual manutenção da 
relação mesmo com o contrato precário, deverá ser objeto de profunda análise e 
avaliação individual e ainda de forma coletiva em cada região.

A matéria requer discussão mais aprofundada, com a definição acerca da 
modelagem do projeto a ser executado, dos investimentos a serem realizados, das 
outorgas a serem concedidas, cujo direito é inalienável de cada ente municipal, 
das alterações societárias, da assunção dos serviços, enfim, das condições a serem 
postas para um serviço que obrigatoriamente será de longo prazo e por isso a 
modalidade deve ser aquela que melhor se adequa ao Município isoladamente ou 
de forma coletiva, em blocos regionais.

A nova legislação propõe alterações no 
modelo pensado ainda em 2007, através da Lei 
11.445, de 2007 Agora, a Lei 14.026/2020 traz 
previsões semelhantes às anteriores, tais como 
a obrigatoriedade de os contratos preverem 
metas de desempenho e de universalização dos 
serviços, mas inova adotando como princípio 
a regionalização do saneamento, promovendo 
mudanças na sua regulação e estimulando a 
concorrência através da concessão para o setor 
privado por meio de blocos de municípios.

Desta feita, no momento em que está sendo 
iniciado tal debate, não pode o ente municipal 
firmar qualquer medida de natureza contratual, 
ainda mais por 40 anos, seja com a CORSAN 
ou mesmo adotar outro procedimento, pois a 
privatização da estatal em breve converterá o 
contrato de programa que hoje vigora entre 
público/público, em contrato de concessão 
público/privado.

Assim, o Município não precisa de intermediários 
para contratar empresas privadas que realizem 
tais serviços. O ente local, sozinho ou em conjunto, 
pode ele mesmo conceder o saneamento por 
pelo menos 30 anos, nas condições e previsões 
contratuais elaboradas pelo próprio Município 
e não manter em vigor um termo de adesão 
com a estatal privatizada por 40 anos, onde não 
participou da geração de uma cláusula sequer.

As inovações promovidas pela Lei 14.026/20 
podem ser observadas no art. 4º-A, § 3º, incisos II 
a V, que iniciam os estímulos à regionalização dos 
serviços, com a formação de blocos de municípios 
geograficamente próximos.

Os Municípios e seus gestores desejam não somente 
entender o processo novo que está sendo inserido 
no contexto da lei federal, mas debater qual a 
melhor alternativa, pois se trata de um mercado 
altamente atrativo para as empresas que operam no 
setor. Deve o gestor levar em conta o interesse dos 
entes municipais, na constituição do modelo mais 
adequado e mais responsável, no estabelecimento 
de parcerias para garantir investimentos, bem como 
para auferir valores mais expressivos na outorga de 
tais serviços, com tarifas módicas à população e 
controladas por relações contratuais.

Como se trata de serviço cuja titularidade é do 
Município, a formação de blocos regionais, por 
consórcios ou pelos meios de gestão associada, 
visando posterior licitação, são alternativas viáveis 
que voltarão a ser discutidas ao final de janeiro de 
2023, após a coleta de dados técnicos preliminares 
que serão apresentados pelas nossas associações.

Neste sentido, a manifestação das entidades regionais 
de Municípios será pela linha da cautela e do exame 
detalhado dos procedimentos que irão adotar, pois 
qualquer decisão vai impactar em pelo menos quatro 
gerações A responsabilidade é significativa para 
deliberar em tão curto espaço de tempo.
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FENASOJA 2022 SANTA ROSA
28 DE ABRIL A 8 DE MAIO 2022

Estande do Turismo dentro da Fenasoja 
Recebendo a visita do Secretário Estadual 
de Turismo

Algumas participações dos municipais, mostrando as potencialidades Turísticas
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ABERTURA FEICÁ 
BOA VISTA DO BURICÁ
01 DE DEZEMBRO DE 2023

ABERTURA EXPO LUCENA
PORTO LUCENA
6 DE AGOSTO DE 2022

ABERTURA FECAT 
TUPARENDI
06 DE DEZEMBRO DE 2022

ABERTURA EXPOINDE 
INDEPENDÊNCIA
11 DE NOVEMBRO DE 2022



62 | AMUFRON RELATÓRIO 2022•2023 | 63

F E I R A S

ABERTURA EXPO TERNEIRA 
TRÊS DE MAIO
21 DE SETEMBRO DE 2022

ABERTURA EXPO ALECRIM 
ALECRIM
06 DE OUTUBRO DE 2022

AMUFRON • DPM • FEMA

Atendendo uma demanda dos municípios, a Associação dos Municípios da 
Fronteira Noroeste – AMUFRON retomou a parceria com a DPM e escola 
FEMA, interrompida pela pandemia, e vem trazendo para Santa Rosa as 

capacitações sugeridas pelas equipes municipais. Seguem alguns registros:
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Na noite do dia 02 de dezembro, tendo por 

local Hotel Imigrantes, realizou-se a habitual 

Jantar de confraternização dos Prefeitos 

da AMUFRON. Alguns momentos dessa 

integração, que sempre fortalece os laços de 

amizade e companheirismo dos Gestores.

Confraternização
• A M U F R O N  2 0 2 2 •

PROPOSIÇÃO DE AÇÕES 
ESTRATÉGICAS DE
DESENVOLVIMENTO, 
DOS PRINCÍPIOS FUNDAMENTAIS 
E NORTEADORES DA REGIÃO 
FRONTEIRA NOROESTE
ESTRATÉGIA DE DESENVOLVIMENTO DA 
AGRICULTURA
Desenvolver uma agricultura produtiva, fortalecida 
tecnologicamente, diversificada, socialmente e 
ambientalmente responsável através de incentivos 
à modernização, diversificação e industrialização 
da produção, políticas públicas para melhoria da 
infraestrutura e qualificação dos produtores rurais 
de forma a garantir com plenitude a sua função 
social de produção de alimentos para a região, o 
país e o exterior.

ESTRATÉGIA DE DESENVOLVIMENTO DA 
ASSISTÊNCIA E INCLUSÃO SOCIAL
Promover o respeito à diversidade buscando a 
igualdade, dignidade e a cidadania através da 
formação, qualificação e capacitação dos agentes 
sociais e a inserção no mercado de trabalho das 
pessoas desempregadas e/ou em vulnerabilidade 
social, garantindo os direitos humanos e a 
construção e consolidação de um sistema de 
justiça social.

ESTRATÉGIA DE DESENVOLVIMENTO DA 
EDUCAÇÃO
Constituir e consolidar um sistema educacional, 
contemplando políticas e programas de 
valorização da educação, abrangendo 
conhecimentos, conteúdos, técnicas e 
metodologias de ensino aprendizagem, 
inovadoras e sustentáveis, que garantam a 
qualidade do ensino, a formação e a igualdade 
entre os cidadãos. 

ESTRATÉGIA DE DESENVOLVIMENTO DA 
INDÚSTRIA E SERVIÇOS
Constituir e consolidar na região um ambiente

empresarial que proporcione novos investimentos 
e crescimento das empresas por meio do 
empreendedorismo, da inovação, do aumento 
da produção, do fomento ao turismo e da 
competitividade em mercados nacionais 
e internacionais, da geração de resultado 
econômico com impactos na geração de emprego 
e renda e que, se converta em desenvolvimento 
regional com a melhoria da qualidade de vida e 
do bem-estar dos agentes sociais.

ESTRATÉGIA DE DESENVOLVIMENTO DA 
INFRAESTRUTURA E GESTÃO PÚBLICA
Dotar a região de infraestrutura voltada ao 
desenvolvimento regional proporcionando 
melhoria na competitividade e na resolutividade 
com melhoria nas condições de vida e bem-estar 
para a população da região.

ESTRATÉGIAS DE DESENVOLVIMENTO DA 
SAÚDE
Garantir o bem-estar da população, instituindo e 
consolidando políticas de saúde, que valorizem 
os profissionais e que ampliem e qualifiquem os 
serviços e sejamcapazes de atender todas as 
demandas regionais.

ESTRATÉGIA DE DESENVOLVIMENTO DA 
SEGURANÇA
Buscar o aprimoramento, a qualificação e o 
reconhecimento dos agentes de segurança e da 
melhoria nos recursos físicos e tecnológicos, de 
forma integrada com a sociedade, proporcionar à 
região um sistema de segurança pública baseado 
no respeito à vida e na cidadania.




